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«ТАКОВА ДОЛЯ 
АРТИСТА БАЛЕТА»
Состоялся дебют выпускников 
Николая Цискаридзе

ЗАЧЕМ РОССИИ 
«СПАСАТЬ» ИРАН

«Я даже обсуждать такую возможность 
не желаю, не хочу», — так на встрече с руково-
дителями международных информационных 
агентств Владимир Путин ответил на вопрос о 
реакции России в случае, если Израиль с по-
мощью или без помощи США выполнит свою 
угрозу и убьет верховного лидера Ирана Али 
Хаменеи. Но вне зависимости от того, что 
Президент РФ «хочет и желает обсуждать», 
подобная вероятность находится сейчас на 
повестке дня. Трамп и Нетаньяху дают понять, 
что они «закусили удила» и готовы ко всему. 
И это является потенциальным источником 
крайне серьезных проблем для российской 
внешней политики. 

Вскоре после начала атаки со стороны 
Израиля парламент Ирана «внезапно» ратифи-
цировал Договор о всеобъемлющем стратеги-
ческом сотрудничестве с Россией, который был 
подписан еще в январе этого года. Подобный 
демарш со стороны официального Тегерана 
является в основном символическим жестом. 
Несмотря на слово «всеобъемлющем» в на-
звании этого документа, в нем нет пункта об 
обязательной вооруженной помощи партнеру, 
если он вдруг стал жертвой нападения. Но за 
этим, казалось бы, ни к чему не обязывающим 
символизмом скрывается суровая геополити-
ческая реальность: в последние годы Россия и 
Иран были на международной арене «скованы 
одной цепью» — партнерскими и союзниче-
скими отношениями. 

Читайте 2-ю стр.ТРАМП МЕЖДУ 
«ДА» И «НЕТ» 

Аятолла Хаменеи 
предостерег США 

от вмешательства в войну 
на стороне Израиля

По состоянию на четверг Трамп не при-
нял (или только делает вид, что не принял) 
решение о вступлении в войну с Ираном. 
«Я могу это сделать, а могу и не делать», 
— туманно заявил президент США.
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ГЛАВНАЯ ГОЛОВНАЯ БОЛЬ ЗЕЛЕНСКОГО
Вооруженные силы России имеют страте-

гическое преимущество на всех направлениях 
спецоперации, наступают по всей линии бое-
вого соприкосновения, сообщил Президент РФ 
Владимир Путин в интервью руководителям 
зарубежных и российских информагентств. При 
этом в ВСУ серьезный некомплект в людях. Во-
енный эксперт, член президиума общероссий-
ской организации «Офицеры России», ветеран 
спецподразделений полковник в запасе Тимур 
Сыртланов рассказал «МК», куда наши войска 
двинутся дальше.
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К чему может привести ВСУ 
нехватка людей и техники
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«ДАЛ ПОСЫЛ 
ПРО СЕРЬЕЗНЫЕ УГРОЗЫ»

Адвокат Жорин прокомментировал завещание 
Павла Дурова

Основатель Телеграма Павел 
Дуров составил завещание на ше-
стерых официальных детей. В ин-
тервью французским журналистам 
он отметил, что наследники смогут 
получить доступ к его состоянию не 

ранее, чем через 30 лет, начиная с 
сегодняшнего дня. 

Адвокат Сергей Жорин проком-
ментировал странное заявление 
предпринимателя.
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Эльвира Набиуллина 
и Максим Решетников 
признались в любви к 
экономике.

На Петербургском форуме главные экономисты страны 
поспорили о будущей модели развития

ВЕРА, ЭЛЬВИРА, ЛЮБОВЬ...
Ключевая сессия 

ПМЭФ-2025, собрав-
шая экономическое 
руководство страны, 
прошла в непривыч-
но тревожном тоне. 
Министр экономики 
Максим Решетников 
заговорил о рецессии, 
председатель ЦБ Эль-
вира Набиуллина — о 
выходе из перегрева, 
а министр финансов 
Антон Силуанов — о 
«похолодании» и вере. 
Ироничный, но цепкий 
модератор, депутат 
Госдумы Андрей Ма-
каров с колокольчиком 
прерывал не только 
спикеров, но и отгонял 
иллюзии: прежняя мо-
дель экономического 
роста в стране себя 
исчерпала, но гото-
вого рецепта новой 
пока нет. Обсужде-
ния вращались вокруг 
старых противоречий: 
что важнее — рост или 
стабильность, преем-
ственность или сме-
на курса, ставка или 
стратегия?

Читайте 2-ю стр.

Дежурная бригада: Мария УСОВА, Августин СЕВЕРИН, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Лев СПЕРАНСКИЙ и др.

В МОСКОВСКИХ ОЗЕРАХ 
ЖДУТ ПОЯВЛЕНИЯ «ПРИШЕЛЬЦЕВ»

От года в год темпера-
тура воды в столичных 
озерах повышается — не 
сильно, но постоянно. К 
таким выводам пришли 
ученые Московского го-
сударственного универ-
ситета им. Ломоносова. С 
одной стороны, это делает 
более приятным купание, 
но с другой — может при-
вести к серьезным эколо-
гическим проблемам.

Исследователи на-
блюдали за состоянием 
Косинских озер (Косино-
Ухтомский район ВАО) — 
Белого, Черного и Святого. 
Биостанция появилась в 
Косинском Трехозерье 
еще в 1904 году, но про-
существовала только до 
февраля 1941 года. Тем не 
менее интерес универси-
тетских ученых к озерам 
сохраняется до сегод-
няшнего дня. Наблюдения 
последних десятилетий 
показали, что с 80-х го-
дов продолжительность 

ледостава на озерах со-
кратилась в среднем на 
18–20 дней. Причина в 
том, что каждые 10 лет 
вода становится теплее 
на 0,2–0,3 градуса Цель-
сия.

Как пояснила «МК» на-
учный сотрудник кафе-
дры гидрологии суши 
географического фа-
культета МГУ им. Ломо-
носова Мария Терешина, 
это вовсе не безобидное 
изменение. Потепление 
способствует заселению 
водоемов «пришельца-
ми», чужеродными для 
нашего региона предста-
вителями флоры и фауны. 
Это и микроорганизмы, 
и крупные водоросли, и 
микроскопические рачки. 
Сокращение ледостава и 
сильный (порой до 30 гра-
дусов) прогрев воды в те-
плые месяцы способству-
ет цветению. Появление 
на поверхности водоема 
зеленой биомассы — это 

не только неприятное, но 
и иногда вредное для ку-
пальщиков явление. От-
дельные виды аквафлоры 
выделяют токсины, спо-
собные навредить даже 
человеку.

Практика показывает, 
что зачастую «пришель-
цы» вытесняют эндемиков 
(местных животных и рас-
тения). Кстати, в свое вре-
мя такая ситуация произо-
шла в Черном море, где 
прожорливые моллюски 
рапаны вытеснили боль-
шое количество местных 
видов. Раньше они жили 
на нашем Тихоокеанском 
побережье. Каким обра-
зом эти существа попали 
в Черное море — загад-
ка. Если потепление бу-
дет продолжаться теми 
же темпами, не следует 
исключать, что нечто по-
добное произойдет и в Мо-
скве. Правда, поселятся не 
рапаны, любящие соленую 
воду, а кто-то другой.

ВЕТЕРИНАРЫ ПРЕВРАТИЛИ 
САБЛЕЗУБОГО ТИГРА В КРОЛИКА

Кролику с аномально 
длинными зубами помог-
ли столичные ветерина-
ры. Грызун страдал тя-
желой патологией, из-за 

которой не мог нормально 
питаться.

Как узнал «МК», «сабле-
зубого» кролика по клич-
ке Маффин принесли на 
прием к ратологу в одну из 
ветклиник Зеленограда. У 
молодого грызуна выяви-
ли стоматологическую па-
тологию — малокклюзию. 
Из-за врожденного на-
рушения прикуса нижние 
резцы находились перед 
верхними и не стачивались 
естественным путем. В 
результате зубы выросли 
невероятной длины. Спе-
циалист определила, что 

из-за неправильного уко-
рачивания зубов когтерез-
кой у кролика появились во 
рту трещины и развился 
пульпит — его диагности-
ровали на рентгене. На мо-
мент обращения в клинику 
Маффин не мог нормально 
не только есть, но и пить.

Ветврач приняла ре-
шение удалить пациенту 
аномальные резцы. Опера-
цию провели под газовым 
наркозом. После операции 
Маффин быстро восстано-
вился, сейчас он уже хо-
рошо кушает и вернулся к 
полноценной жизни.

ПОЛИЦЕЙСКИЙ ПО ПРОСЬБЕ ОТЦА 
УБИЛ ЕГО КОНКУРЕНТА ПО БИЗНЕСУ

Семейным 
делом оказа-
лось заказ-
ное убийство 
предпринима-
теля, которое 
удалось рас-
крыть на днях 
следователям 
ГСУ СКР по 
Московской 
области и опе-
ративникам 
уголовного 
розыска. Сын 
заказчика до 
последне-
го момента 
служил в по-
лиции, а его отец также в 
прошлом являлся сотруд-
ником правоохранитель-
ных органов.

Как удалось выяснить 
«МК», преступление было 
совершено в конце 2024 
года в городском округе 
Истра на почве разде-
ла бизнеса. 45-летний 
уроженец Кабардино-
Балкарии открыл здесь 
свое дело — он собрал 
бригаду, которая зани-
малась сносом ветхого 
жилья, а также устраи-
вала наемных рабочих на 
различные строительные 
объекты. Его компаньо-
ном стал местный жи-
тель, который какое-то 
время назад работал в 
кадровой службе УВД по 
Северо-Западному округу 
Москвы, а потом также за-
нялся коммерцией.

В какой-то момент между 
партнерами стали возни-
кать конфликты. Бывший 
полицейский начал за-
мечать, что коллега берет 
«левые» заказы и не делит-
ся прибылью. Тогда экс-
кадровик решил устранить 
совладельца-конкурента. 
Он обратился за помощью 
к своему 18-летнему сыну, 
только-только устроивше-
муся патрульным в УВД 
того же округа, где ранее 
служил отец. При этом 
отец не настаивал, что-
бы именно сын совершил 

убийство, — он надеялся, 
что тот найдет исполните-
ля, и передал на эти цели 
500 тысяч рублей. В итоге 
молодой человек решил 
сам выполнить отцовскую 
просьбу вместе с прияте-
лем. Он попросил отца 
споить жертву. В один из 
дней в декабре прошлого 
года коварный коммерсант 
предложил компаньону вы-
пить в их импровизирован-
ном офисе — рабочей бы-
товке в поселке Курсаково. 
Когда мужчина захмелел и 
перестал контролировать 
ситуацию, собутыльник 
вызвал сына, который при-
ехал с приятелем. Вместе 
они на автомашине «ВАЗ-
2114» вывезли пьяного ком-
мерсанта в Подмосковье, 
задушили его подушкой, 
сфотографировали труп, 
отослали снимок отцу и за-
копали тело. Вскоре сестра 
пропавшего заявила о его 
исчезновении. Слаженная 
работа сыщиков и следо-
вателей позволила разо-
блачить душегубов. Отец 
и сын уже задержаны.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, 
проведены допросы, 
осмотры, проверка по-
казаний на месте, назна-
чены почвоведческая, 
судебно-медицинская, 
судебно-психиатрическая 
экспертизы. 

ЗАКАПЫВАТЬ УБИТУЮ ДЕВУШКУ РЕВНИВЦУ ПОМОГАЛА МАТЬ

Юный житель подмо-
сковного Дзержинского 
задушил сожительницу, 
которая хотела уйти от него 
к другому кавалеру, а затем 
попросил мать помочь из-
бавиться от тела. Мертвую 
девушку обнаружили спу-
стя неделю в яме, выкопан-
ной в поле под Тулой.

Как стало известно «МК», 
в 2023 году после оконча-
ния колледжа в Тамбовской 
области 20-летняя девуш-
ка, желающая реализовать 
свои амбиции, переехала 

поближе к 
столице, в 
Дзержин-
ский. Там, 
устроив-
шись на 
работу ме-
неджером 
в пункт 
выдачи за-
казов, она 
познако-
милась с 

местным жителем, который 
был на два года моложе ее. 
Через несколько месяцев 
молодые люди решили 
снять квартиру. Они офор-
мили небольшой кредит, 
чтобы аренду можно было 
оплачивать спокойно, а так-
же жить без ограничений.

Спустя некоторое время 
характер юноши переме-
нился. Он стал нервничать 
из-за финансового долга, 
ругаться по мелочам на лю-
бимую, а также тайно упо-
треблять некие таблетки. 
Подруге он говорил, что 
пьет сильные антидепрес-
санты, под действием ко-
торых расслабляется. Од-
нако препараты не всегда 
помогали парню, особенно 
в моменты ревности, когда 
он видел, что к его любимой 
проявляли интерес посети-
тели мужского пола в пун-
кте выдачи заказов или же 
девушка общалась с кем-то 
в социальной сети. Дома 
возлюбленные часто ру-
гались из-за этого и даже 
дрались.

Вскоре партнеры перее-
хали из съемной квартиры в 
квартиру матери молодого 
человека. В апреле этого 
года, когда девушка при-
езжала домой, родствен-
ники сразу же заметили, 
что с барышней что-то не 
так: она была грустной, 
вела себя скованно, часто 
плакала. Бедняжка при-
зналась, что находится в 
абьюзивных отношениях. 
Мать посоветовала поско-
рее разойтись с мучителем. 

Девушка последовала со-
вету — тем более что она 
познакомилась в социаль-
ной сети с 27-летним жи-
телем Санкт-Петербурга. 
Новый приятель был добр 
и нежен в общении. Вско-
ре он предложил приехать 
к нему в гости на майские 
праздники. О новом друге 
сожительница рассказала 
своему парню, который 
почему-то не стал устраи-
вать скандал и отпустил ее 
в поездку. Спустя несколь-
ко дней одухотворенная де-
вушка, которая успела влю-
биться в нового кавалера, 
вернулась в Дзержинский. 
Переписка с новым прия-
телем из Северной столи-
цы продолжалась. Как-то 
барышня призналась, что 
устала от издевательств со 
стороны сожителя и хочет 
расстаться с ним. Новый 
кавалер предложил девуш-
ке переехать к нему. 

Вечером 10 июня моло-
дая особа объявила сожи-
телю о своих ближайших 
планах. Бывший парень 
после ссоры попытался 
насильно удержать под-
ругу и в порыве гнева за-
душил ее. Осознав свой 
поступок, он позвонил 
46-летней матери, кото-
рая еще была на работе, 
признался, что совер-
шил убийство, и просил 
о помощи. Вскоре дама 
приехала домой, вместе 
с сыном укутала безды-
ханное тело в плед, затем 
поместила его в черный 
пакет. Когда же на улице 
стемнело, родственники 
вынесли труп в машину и 
поехали в сторону дачи, 
расположенной в Тульской 
области. По дороге мать и 
сын заехали поужинать, а 
после вновь продолжили 
путь. Тело девушки они за-
копали в поле неподалеку 
от своей дачи.

Кавалер из Санкт-
Петербурга заподозрил 
неладное, когда телефон 

девушки умолк. Он стал 
звонить ее родным. Сам 
убийца, желая скрыть пре-
ступление, сообщил всем, 
что после ссоры с моло-
дой особой он вышел на 
лестничную площадку из 
квартиры, а вернувшись, 
увидел, что дома никого 
нет. 

Мать пропавшей об-
ратилась с заявлением в 
полицию. Несколько дней 
сотрудники правоохрани-
тельных органов и отряды 
добровольцев искали де-
вушку. Следователь об-
ратил внимание на подо-
зрительное поведение ее 
бывшего друга. Он не раз-
вешивал ориентировки и 
практически не участвовал 
в поисках. Во время очеред-
ного разговора с парнем и 
его матерью родительница 
не выдержала и созналась 
в случившемся. 

Знакомые со стороны 
молодого человека расска-
зали следователям о том, 
что мать и сын приезжали 
на дачу в Тульскую область 
только в летний период. 
Молодой человек ладил с 
детьми, мечтал о семье. 
Каких-либо психических 
отклонений родные за ним 
не замечали. Известно, что 
мать и отец задержанного 
развелись, когда ему не 
было и трех лет. Молодой 
человек воспитывался 
матерью и бабушкой, ко-
торая также проживала в 
этой квартире. 9 мая 79-
летняя пенсионерка была 
доставлена в больницу с 
подозрением на сердечный 
приступ. Предположитель-
но, именно в этот момент 
сожительница молодого 
человека уехала к знако-
мому в Санкт-Петербург.

Как сообщила «МК» стар-
ший помощник руководите-
ля ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, 
жителю Дзержинского 
предъявлено обвинение в 
убийстве девушки.

telegram:@mk_srochno

Момент следственного 
эксперимента.

Объявления о розыске 
до сих про висят 
на стенах домов.

Здесь мать 
и сын закопали 
девушку.

Молодого 
человека 
арестовали.
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Верховный суд РФ запретил спи-
сывать долги гражданам, которые 
набрали кредитов ради жизни в стиле 
«люкс», а потом решили не отдавать 
их, а списать в результате банкрот-
ства. Такой вывод следует из обзора 
судебной практики высшего судеб-
ного органа России. Основанием для 
нового требования стал реальный 
случай из жизни банкира. 

БОГАЧАМ 
ЗАПРЕТИЛИ 
БАНКРОТИТЬСЯ
Верховный суд не позволил 
списывать долги любителям 
роскошной жизни

Вести роскошную жизнь взаймы, чтобы 
потом избавляться от кредитов и обязательств 
с помощью процедуры банкротства, больше 
не получится. Эту лазейку в законе закрыл 
Верховный суд на основании случая из ре-
альной жизни. Не названный в обзоре этого 
ведомства сотрудник одного из банков, по-
лучая хорошую зарплату, набрал кредитов, а 
когда пришло время их погашать, он уволился, 
не стал искать другую работу и подал заяв-
ление о банкротстве. Суд изучил выписки по 
его счетам и увидел, что большая часть трат 
была связана с покупкой одежды от лучших 
брендов, посещением дорогих ресторанов и 
заказом элитного такси. На этом основании 
суд пришел к выводу, что хитрый банкир на-
меренно набрал кредитов, не имея желания 
их отдавать. При этом его доход позволял 
ему «покрыть необходимые потребности» 
и вернуть заемные деньги. Но он просто не 
собирался этого делать и решил прибегнуть к 
банкротству. Однако в списании долгов по этой 
процедуре горе-заемщику было отказано.

Специалисты утверждают, что подобное 
поведение состоятельных и образованных 
людей, которые фактически идут на обман 
государства, пытаясь использовать лазейки в 
законах в своих целях, — отнюдь не редкость. 
«Зачастую это неудовлетворенные глубин-
ные потребности в безопасности, признании, 
уважении, любви, принадлежности к опреде-
ленной группе, низкая самооценка, страх 
осуждения и неприятия со стороны близких 
и социума, — говорит клинический психолог 
Наталия Орехова. — Человек пытается ком-
пенсировать внутренний конфликт через на-
ращивание внешних атрибутов благополучия, 
состоятельности и уверенности». Это может 
быть свидетельством собственной непогре-
шимости: «Мне ничего за это не будет», «Все 
как-то само образуется». Или инфантильной 
безответственной позиции: «Хочу много денег, 
а работать не хочу». 

В России было несколько случаев громких 
банкротств миллиардеров. Так, в 2015 году 
суд признал финансово несостоятельным 
экс-владельца Черкизовского рынка Тель-
мана Исмаилова. Его общий долг в 2020 году 
оценивался в 17,4 млрд рублей. 

Но теперь, согласно обзору ВС РФ, нара-
щивание долгов «в целях ведения роскошного 
образа жизни», чтобы потом избавиться от них 
с помощью банкротства, стало основанием для 
отказа в этой процедуре. По словам юриста по 
арбитражному праву Романа Бабаянца, это 
символический щелчок по носу всем, кто жил 
по формуле «взял на Hermеs — «обнулился» в 
арбитражном суде». Роскошная жизнь в долг 
теперь не «прокатит». Суд признал такое по-
ведение злоупотреблением правом, и, значит, 
кредиторы могут добиваться полного взыска-
ния — зарплаты, будущих доходов, элитных 
квадратных метров, — пока счет не обнулится. 
Суды получили шаблон, на который они могут 
ссылаться при вынесении решений. «Речь идет 
не только о кредитах, взятых на роскошь, а в 
принципе о недобросовестном отношении 
заемщика к кредитным обязательствам, — по-
ясняет старший управляющий партнер юриди-
ческой компании PG Partners Петр Гусятников. 
— Неважно, для какой цели были взяты деньги. 
Если человек наращивал задолженность с 
намерением впоследствии освободиться от 
долгов с помощью процедуры банкротства, 
то такие долги не должны списывать».

Однако решение ВС РФ может привести 
к неожиданным последствиям. «Ожидается 
рост судебной практики по оценке «добро-
совестности»: суды будут анализировать 
не только размер долга, но и образ жизни 
должника, обоснованность трат и попытки 
трудоустройства после увольнения при уста-
новлении факта наращивания задолженно-
сти», — прогнозирует управляющий партнер 
Novator Legal Group Вячеслав Косаков. Также 
вызывают вопросы и критерии роскошной 
жизни. Как указал председатель правления 
Международной конфедерации обществ по-
требителей (КонфОП) Дмитрий Янин, для 
кого-то вызов такси — роскошь, для кого-то, 
живущего в большом городе и не имеющего 
автомобиля, — это вполне нормальное по-
ведение. Здесь важно не перегибать палку 
и не превращать жизнь людей в знаменитый 
эпизод из комедии «Бриллиантовая рука», 
где возмущенная управдом заявляет: «Наши 
люди в булочную на такси не ездят». 

Наталия ТРУШИНА.

c 1-й стр.
Главный экономический раз-
говор Петербургского форума 
в этом году был не про успех. 
А про то, что он заканчивается. 

На ключевой экономической сессии ПМЭФ-
2025 не стали делать вид, что все хорошо, 
зато честно назвали проблемы: инфляция 
высока, рост остывает, модель исчерпана. 
Руководители экономического блока открыто 
заговорили о тупике прежней стратегии и 
попытались нащупать новую — между рас-
четом, верой и осторожностью.

Еще до начала сессии модератор Андрей 
Макаров, извлекая из-под стола колокольчик, 
пошутил: теперь у него есть средство пере-
бивать даже главу ЦБ. Это был не просто 
отсыл к давнему спору, может ли мужчина 
перебивать женщину. Это — символ нового 
формата: бесконечные мантры о стабиль-
ности и росте больше не проходят. Отныне 
— строго по делу. И по делу выяснилось: 
старая модель роста — та, что с нами с 2008 
года — больше не работает.

Макаров первым сформулировал не-
ловкий, но неизбежный вопрос: если мо-
дель выдохлась, «это означает, что мы 17 
лет развивались неправильно?» Глава ЦБ 
Эльвира Набиуллина — та самая, для ко-
торой предназначался колокольчик, — не 
дрогнула: «Модели экономического роста 
периодически меняются. Это естественный 
процесс». И тут же напомнила, что преды-
дущая базировалась на высоких ценах на 
энергоресурсы и мировом спросе. Но все 
это — в прошлом.

Министр экономики Максим Решетников 
пошел еще дальше: «По ощущениям бизнеса 
мы, в общем, уже, кажется, на грани пере-
хода в рецессию».

Эта фраза повисла над залом, как плот-
ный питерский туман. «А не свалимся?» 

— попытался отшутиться Макаров. Но Ре-
шетников не отступил: «Я не предсказал, я 
сказал, что мы стоим на грани. Все зависит 
от наших решений».

Антон Силуанов попытался вернуть 
всем привычную оптимистичную ноту: «Да, 
похолодание. Но за похолоданием всегда 
приходит лето». Однако дальше последо-
вали фразы, которые для главы Минфина 
звучат почти революционно: он признал, 
что теперь «исполняем все до копеечки», 
и никаких остатков, за которыми Макаров 
обещал прийти на прошлогоднем ПМЭФ, 
не осталось.

Если год назад на этой же сессии спо-
рили о том, хватит ли денег на все, то теперь 
— что делать, когда все уже не помогает?

Ироничные пикировки не скрыли общего 
настроения: экономика буксует. По словам 
Набиуллиной, рост предложения отстал от 
спроса, что и стало причиной перегрева 
и скачка инфляции. Сейчас, по ее словам, 
экономика проходит болезненный этап «вы-
хода из перегрева», а Центробанк действует 
«жестко, но расчетливо». Прежняя цель — 4%-
ная инфляции — пока не достигнута, призна-
ла она, но «расчет подкреплен решимостью». 
Или, как уточнил Силуанов, «верой».

Макаров тут же заметил: «Интуиция, 
расчет, вера… А министр финансов пред-
лагает молиться». Силуанов поправил: «Не 
молиться, а верить». 

Кто же во что верит? Центробанк вы-
ступал за сдержанность, Минфин — за су-
веренитет, Минэкономразвития — за пре-
емственность с осторожной модернизацией. 
Ни у кого нет простого решения.

Решетников честно признал: «То, что мы 
пытаемся поставить новое, — часто не рабо-
тает, а старое приходится восстанавливать. 
Должна быть преемственность». Силуанов 

добавил, что санкции не уничтожили эконо-
мику, а наоборот — заставили наращивать 
технологический суверенитет. «Какие-то 
компании ушли, а какие-то пришли. Значит, 
модель работает». Только вот темпы роста 
снижаются, и это — факт.

Набиуллина тоже не питает иллюзий: 
«Бизнес сталкивается с дефицитом рабочей 
силы. Некоторые ресурсы роста — исчер-
паны». Она уверена: важна не скорость, а 
устойчивость. Но бизнесу, очевидно, хочется 
и то и другое. Отсюда и давление на ЦБ по 
снижению ставки — особенно со стороны 
Минэкономразвития. Решетников напомнил: 
политика не должна «упрощать дискуссию» 
до механического таргета. Но сама Набиул-
лина выразилась четко: «Низкая инфляция — 
это основа для роста реальных доходов. Мы 
добивались и будем добиваться этого».

Неожиданно спор об инфляции перерос 
в разговор о любви. По словам Решетни-
кова, либо речь идет о том, что инфляция 
должна быть четыре процента, либо все 
будет как в Турции, где инфляция измеря-
лась десятками процентов. Министр счи-
тает, что между этими полюсами есть еще 
зона принятия решений, которую можно 
обсуждать. «Помимо веры в инфляцию в 
четыре процента можно немного любви к 
экономике?» — задал Решетников вопрос 
Набиуллиной. Она не стала отмалчиваться 
и заверила всех, что как бывший министр 
экономического развития любит экономику 
не меньше нынешнего.

Разговор, начатый как дискуссия о стра-
тегии, завершился признанием: экономика 
на развилке. Макаров подвел итог лаконично, 
с фирменной иронией: «Мы с вами в одной 
лодке». «В подводной», — уточнил сам же. И 
это, пожалуй, точнейшая метафора нынеш-
него положения отечественной экономики: 
под водой, в темноте, в поиске маршрута — и 
в надежде, что приборы все еще работают, 
а рулевые найдут правильный курс.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Санкт-Петербург.

ЗАЧЕМ РОССИИ 
«СПАСАТЬ» ИРАН
c 1-й стр.

Конечно, партнерство Москвы и 
Тегерана — это в первую очередь 
«брак по расчету». Между двумя 
странами нет и никогда не было 

культурной общности — только взаимные (и в 
случае с Ираном — довольно свежие) истори-
ческие обиды. Но наличие общего врага и при-
кладные политические, экономические и во-
енные выгоды оказались мощным 
объединяющим фактором. Прочные отношения 
с нынешним иранским режимом — это один из 
столпов, на котором зиждется влияние России 
на Ближнем Востоке. Если этот столп вдруг 
рухнет, то ущерб для Кремля будет вполне ося-
заемым — и в репутационном плане, и в плане 
сокращения его влияния и возможностей. 

Частично предотвратить этот ущерб Путин 
попытался уже в ходе своей беседы с боссами 
мировых информационных агентств. Отвечая 
на вопрос о деталях сотрудничества Москвы 
и Тегерана в военной сфере, ВВП рассказал о 
том, что с позиций сегодняшнего дня выглядит 
как катастрофическая ошибка иранского ру-
ководства: его отказе принять помощь России 
(надо полагать, не безвозмездную) в сфере 
создания устойчивой системы ПВО. 

Но при всей важности данной темы это, 
конечно, всего лишь частность. «Не частно-
стью» является предотвращение расширения 
конфликта Ирана и Израиля — вступления в 
этот конфликт США с перспективой полно-
го крушения режима в Тегеране по образцу 
Багдада 2003 года. У России есть довольно 
ограниченный набор инструментов, которые 
можно использовать для того, чтобы не допу-
стить такой сценарий. Прежде всего, у Москвы 
в принципе нет никакого резона для того, чтобы 
полностью «вписываться» за Иран. Как я уже 
сказал, союз двух стран — это «брак по рас-
чету», причем очень даже ограниченному. 

Приоритетом для Москвы является 
выигрыш конфликта на Украине, а также со-
хранение отношений с другими мировыми 
центрами силы, значительная часть из которых 
относится к нынешним властям в Тегеране 
резко негативно, — теми же США Дональда 
Трампа, Саудовской Аравией, ОАЭ, Турцией и 
далее по списку. Однако такая ситуация вовсе 
не означает, что у Москвы нет козырей. Они 
есть. Официально Трамп в довольно прене-
брежительной форме отверг предложение 
ВВП о посредничестве в мирном разрешении 
конфликта. Внешне тандем Израиль–США 
демонстрирует предельную воинственность в 
стиле «мы их сейчас всех убьем и разбомбим». 
Но думаю, что частично за такой бравадой 
скрывается блеф и неуверенность. 

С точки зрения обывателя, все различие 
между Ираком и Ираном заключается в по-
следней букве их названий. Однако это совсем 
разные страны. Ирак — это совершенно ис-
кусственное образование, придуманное после 
Первой мировой войны британской дамой по 
имени Гертруда Белл. Этой специалистке по 
Ближнему Востоку было поручено придумать 
форму сохранения британского доминирова-
ния на завоеванных Лондоном разрозненных 
территориях бывшей Османской империи. Гер-
труда Белл придумала государство, которого 

раньше никогда не было. Иран, напротив, при-
надлежит к числу самых древних мировых 
цивилизаций. Но это древнее государство 
очень разрозненно в этническом (и не только в 
этническом) плане. Даже сам рахбар (высший 
лидер) Ирана Али Хаменеи имеет, как утверж-
дается, азербайджанские корни. 

К чему я веду? К тому, что если Трамп и 
Нетаньяху чересчур увлекутся «сменой ре-
жима» в Иране, то они могут получить аналог 
иракской анархии после 2003 года — только в 
гораздо более крупном варианте. Иран — это 
ведь государство значительно более крупное, 
чем Ирак. С этим страхом, как мне кажется, 
и связаны колебания администрации США. 
Возможно, цель Трампа — принудить Тегеран 
к максимальным уступкам, а не создать новую 
«черную дыру» хаоса на Ближнем Востоке. 

Разумеется, это всего лишь гипотеза. Но 
эта гипотеза создает зазор для посредниче-
ских усилий Москвы — и, кстати, не только 
Москвы. Китайский лидер товарищ Си, с кото-
рым в четверг по телефону переговорил ВВП, 
тоже крайне не заинтересован в «радикаль-
ном решении» иранского вопроса со стороны 
США. Посмотрим, насколько крупным окажется 
этот зазор — если он, конечно, в принципе 
существует.

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Демографическая политика 
стала одной из самых 
обсуждаемых в Петербурге 
тем
Петербургский экономический 
форум — мероприятие серьезное и 
«умное», но обсудили там и насущ-
ные семейные вопросы. Например, 
проблемы детей — от новорожден-
ных до выпускников. Некоторые 
инициативы могут повлиять на наше 
ближайшее будущее. 

По отзывам очевидцев, главным хитом 
высокого собрания стало высказывание гла-
вы Мордовии о том, что в его республике 

прививают понятие традиционной семьи де-
тям с 3 до 6 лет путем сюжетно-ролевых игр 
в маму и папу. Потому что в вузе говорить об 
этих ценностях уже поздно, а в школе — почти 
поздно (это цитата). Именно так мордовских 
детсадовок, по словам главы Мордовии Арте-
ма Здунова, готовят стать не только хорошими 
работницами, но и матерями. Для этого в 
мордовских дошкольных учреждениях прово-
дят развивающие игры под названием «Тонкая 
материя», в которых дети изображают полно-
ценную семью, состоящую из мамы и папы. 
Помимо этого развивающего «регионального 
модуля» республика может похвастаться тем, 
что стала первым регионом, где введены 
штрафы за склонение к аборту, а также входит 
в число субъектов, где девушкам выплачивают 
деньги за роды до 25 лет. 

Пока мордовский глава убежден в том, 
что о материнстве надо говорить трехлет-
кам, гендиректор Фонда ВЦИОМ отметил, 
что, согласно проведенным исследовани-
ям, россияне откладывают рождение детей 
ради личной свободы и удовольствия, хотя 
напрямую признаются в этом лишь 8%. А 
желание «пожить для себя» до появления 
первенца выявляют более глубокие иссле-
дования, причем подобный «тренд» сфор-
мировался у россиян за последние 30 лет, 
когда главным стал индивидуальный успех. 
И только поколение ныне 30–39-летних от-
носительно готово стать родителями, так 
как они достигли некой ступени в карье-
ре и стабильности. А ведь определяющим 
фактором при создании семьи является 
любовь, которая чаще всего случается, по 

мнению спикера, между 18 и 24 годами. В 
результате такого эгоистического подхода 
четверть всех несовершеннолетних россиян 
воспитывают многодетные семьи, они же в 
последние годы обеспечивают стране треть 
рождаемости. И это при том, что «потенциал 
многодетности в России выше, чем в США и 
Европе», — в этом уверена зампред Госдумы 
Анна Кузнецова, о чем сообщила на сессии 
ПМЭФ «Курс на рождаемость: какой должна 
стать демографическая политика».

И чтобы потенциал дал плоды, по мне-
нию Кузнецовой, необходима «просемей-
ность» — такая социальная инфраструктура, 
чтобы россиянину с семьей «было удобно 
везде». И чтобы с каждым новым ребенком 
росла социальная поддержка его родившим 
как мотивация не сдаваться и не сворачивать 
с истинного пути. Причинами, мешающими 
россиянам становиться многодетными, спи-
кер считает «эгоизм, либеральную идеологию 
и прикрывание политики саморазрушения 
нации пресловутыми правами человека».

Что с этим делать, похоже, знают в РПЦ: 
ее представители предложили на обороте 
школьных тетрадей вместо таблицы умноже-
ния размещать традиционные духовные цен-
ности — и прямо в рамках ПМЭФ обратились 
к Минпросвещения за поддержкой.

Позаботился ПМЭФ и о физическом 
здоровье плодящихся: сертификат молодо-
женов, дающий возможность как будущим 
мамам, так и папам бесплатно пройти обсле-
дование и лечение в области репродуктив-
ного здоровья, планируется распространить 
по всей РФ. 

А вот подсчет числа детей работников 
коммерческих предприятий принес неутеши-
тельные результаты. Еще год назад первый 
зампред Комитета Госдумы по вопросам 
семьи Татьяна Буцкая предложила каждому 
работодателю отслеживать коэффициент 
рождаемости у своих сотрудников, добавив, 
что власти этот коэффициент уже подсчи-
тывают, пора задуматься и работодателям. 
И на текущем форуме полпред президента 

в Центральном федеральном округе Игорь 
Щеголев привел грустные цифры: на одного 
сотрудника в коммерческих предприятиях 
РФ приходится всего 1,16 ребенка, что воз-
мутительно мало. Спикер предложил вы-
делять работодателей, принимающих меры 
в интересах демографических задач госу-
дарства. Полпред отметил и отрадный факт, 
что компаний с повышенной социальной от-
ветственностью у нас все больше: это те, кто 
не только делает единовременные выплаты 
сотрудникам за рождение ребенка, но и обе-
спечивает матерям с детьми комфортный 
рабочий график и «серьезный социальный 
пакет». Правда, число детей на каждого со-
трудника госорганов пока считать не стали, 
сосредоточившись на бизнесе. Спикер объ-
яснил: «У нас задача стоит, чтобы мы как 
нация развивались, у нас на одну женщину 
детородного возраста должно приходиться 
2,3 рождения, вот и смотрим, где в этом пла-
не находится та или иная компания».

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

ЗАКОН

ЭКОНОМИКА

ФОРУМ ВЗЯЛСЯ ЗА ДЕТЕЙ

Бывший актер и режиссер 
Виктор Мосиенко приго-
ворен к 17 годам лишения 
свободы за госизмену и 
организацию диверсии 
на железной дороге. В 
сообщении УФСБ гово-
рится, что «житель города 
Анапы Краснодарского края 
Мосиенко В.Н., 1961 года 
рождения, вступил в укра-
инскую военизированную 
организацию, признанную 
террористической и запре-
щенную в РФ, с целью со-
вершения государственной 
измены путем содействия 
иностранному государству 

в ущерб безопасности РФ». 
Находясь на связи с украин-
ским куратором, он готовил 
подрыв с использованием 
самодельного взрывно-
го устройства на участке 
железнодорожного полотна, 
после чего планировал по-
кинуть Россию. Его деятель-
ность была своевременно 
пресечена. На суде Мосиен-
ко признал вину и сообщил, 
что раскаивается. Между 
тем, до 1992 года уроженец 
Новосибирска Виктор Мо-
сиенко, окончивший ГИТИС, 
работал в театрах Москвы, 
Санкт-Петербурга и Ново-

сибирска. Снимался в таких 
фильмах, как «Исповедь 
содержанки», «Меня зовут 
Арлекино», «Следопыт», «До-
сье человека в «Мерседесе». 
Затем уехал в США, но после 
вернулся. Занялся бизнесом 
в сфере недвижимости.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

Над индонезийским островом Флорес встал 11-километровый столб пепла 
вследствие извержения вулкана Левотоби Лаки-Лаки. Извержение началось во 

вторник, 17 июня.  Власти  острова объявили наивысший уровень опасности и рекомендовали 
жителям и туристам не приближаться к вулкану на расстояние менее 7 км. 

Дмитрий ПЕСКОВ, пресс-секретарь Президента России:

«Хамство — это в целом такая постоянно действующая 
характеристика киевского режима. И просто сейчас пришла 
администрация (в США. — Авт.), которая не готова терпеть 

это хамство. И которая достаточно категорична и прямолинейна в своих 
суждениях».

Об этом официальный представитель Кремля  сообщил на полях Петер-
бургского международного экономического форума (ПМЭФ), отвечая на 
вопросы журналистов.

КАДР

ЦИТАТА

ПРИГОВОР

КАТАСТРОФА

ЭКСТРИМ

НАХОДКА

«ПАРК ЮРСКОГО ПЕРИОДА» ОБНАРУЖЕН ПОД НОВОКУЗНЕЦКОМ

ПРИЧИНОЙ СХОДА ВАГОНОВ СТАЛА КОЛЕСНАЯ ПАРА

30-летний Сергей Бойцов 
выполнил гимнастический 
элемент «солнышко» на 
перекладине, подвешен-
ной под воздушным шаром 
на высоте 1500 метров. 
Это первый в истории случай 
выполнения такого трюка без 
страховки и парашюта. Для 
уникального трюка в Туле соз-
дали специальную платформу 
6×6 м, на которую установили 
турник. Конструкцию закрепи-
ли под аэростатом. Инженеры 
рассчитали нагрузки с учетом 
веса установки (175 кг сум-
марно), ветра и «маятникового 
эффекта».

Палеонтологи из Том-
ского госуниверситета 
обнаружили в районе 
Новокузнецка окаменело-
сти со следами растений 
и животных юрского 
периода. Открытие было 
сделано во время экспе-
диции на Кузбас. Во время 
работ были обнаружены 
залежи окаменелостей, 
возраст которых оценива-

ется в 187–183 миллиона 
лет. Ученые сообщают, что 
эти находки с отпечатками 
вымерших растений и насе-
комых помогут лучше понять 
последствия глобальной 
экологической катастрофы, 
известной как Тоарское 
аноксическое событие, — 
когда из-за вулканической 
активности резко изменился 
климат Земли.

В Каргаполье Курган-
ской области 11 вагонов 
сошли с рельсов. Обо-
шлось без жертв, однако 

железнодорожное сообще-
ние приостановлено в обе 
стороны. ЧП случилось с 
грузовым поездом №2446, 

следующим по маршруту 
Каменск-Уральский — Кур-
ган. «На станции Каргаполье 
произошел сход с путей 11 
вагонов в центре поезда, 
7–9 с опрокидыванием. Воз-
гораний, пострадавших нет. 
Вагоны пустые», — сообща-
ет транспортная прокура-
тура. По предварительной 
версии, причиной схода 
вагонов стало нарушение 
тяги колесной пары одного 
из вагонов. На месте выеха-
ли специалисты, которые 
выяснят точные обстоятель-
ства ЧП.

ИЗ АКТЕРА — В ДИВЕРСАНТЫ

ПОДМОСКОВНЫЙ СПОРТСМЕН УСТАНОВИЛ МИРОВОЙ РЕКОРД
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Главные спикеры основной 
экономической сессии форума.
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Дональд Трамп заявил, что еще 
не решил, стоит ли втягивать 
свою страну в новую войну Из-
раиля, тогда как верховный ли-

дер Ирана заявил, что США понесут «непо-
правимый ущерб», если они развернут свои 
вооруженные силы для нападения на Ислам-
скую Республику.

В своих первых комментариях с роко-
вой пятницы аятолла Али Хаменеи заявил, 
что Израиль совершил «огромную ошиб-
ку», развязав войну. «Американцы должны 
знать, что любое военное вмешательство 
США, несомненно, будет сопровождаться 
непоправимым ущербом», — предупредил 
верховный руководитель Ирана в заявле-
нии, зачитанном ведущим государственного 
телевидения.

Газета New York Times со ссылкой на пред-
ставителей американской разведки сооб-
щила, что Тегеран готовит ракеты и другое 
оборудование для нанесения ударов по аме-
риканским базам в регионе, если Вашингтон 
вступит в войну на стороне Израиля.

Несколько часов спустя Трамп сообщил, 
что иранские официальные лица вышли на 
контакт с просьбой о встрече и предложили 
посетить Белый дом. Американский прези-
дент сказал журналистам на лужайке перед 
Белым домом, что, по его мнению, «уже очень 
поздно говорить», но он еще не принял окон-
чательного решения о вступлении в войну.

«Я могу это сделать, а могу и не делать. 

Я имею в виду, что никто не знает, что я со-
бираюсь делать», — заявил Трамп.

Отсутствие ясности в отношении того, 
что будет дальше, может распространяться 
и на самого президента, который все еще на-
ходился в режиме заключения сделок, сказал 
один из союзников. Понятно, что США хотят 

сохранить открытыми все свои возможности 
для оказания максимального давления на 
Тегеран, отмечает The Guardian.

Как сообщила The Jerusalem Post, Катар 
и Оман пытались выступить посредниками 
в прекращении огня спустя несколько часов 
после того, как по меньшей мере один само-
лет, связанный с иранским правительством, 
вылетел в Маскат в Омане, как показал сайт 
по отслеживанию полетов. Тегеран дал по-
нять, что готов вести переговоры о сделке 
с США, но Израилю необходимо «успокоить 
ситуацию», сообщил источник The Jerusalem 
Post.

Заявление Трампа о том, что иранцы 
предложили встречу в Белом доме для пере-
говоров, вызвало гневную реакцию пред-
ставительства Ирана при ООН. «Ни один 
иранский чиновник никогда не просил о том, 
чтобы пресмыкаться перед воротами Белого 
дома», — говорится в сообщении миссии в 
социальной сети.

Министры иностранных дел Великобри-
тании, Франции и Германии планируют встре-
титься со своим иранским коллегой Аббасом 
Аракчи в Женеве в пятницу, что может стать 
потенциальным дипломатическим прорывом 
после пяти дней израильских бомбардировок. 
Окончательное подтверждение от Тегерана 
еще не получено, но если оно подтвердится, 
это будет первая личная дипломатическая 
встреча с начала кризиса. В своем посте в 
социальных сетях поздно вечером в сре-
ду Аракчи написал, что Иран «по-прежнему 
привержен дипломатии. Как и прежде, мы 
настроены серьезно и смотрим в будущее».

При этом Аракчи отказался встретить-
ся с посланником Дональда Трампа Стивом 

Уиткоффом на том основании, что США под-
держивают атаки Израиля. Администрация 
Трампа изначально дистанцировалась от 
войны, заявив, что Израиль действовал в оди-
ночку, но в последние дни она усилила свою 
риторику и военное присутствие на Ближнем 
Востоке, напоминает The Guardian.

Иранский ядерный объект в Фордо на-
ходится в центре требований к Соединен-
ным Штатам вступить в войну как со стороны 
Израиля, так и со стороны «ястребов» в Ва-
шингтоне. По словам израильских военных 
чиновников и экспертов-ядерщиков, ущерб 
от ударов по другим объектам может быть 
устранен в течение нескольких месяцев. 
Разрушение же объекта Фордо имело бы 
гораздо более долгосрочные последствия. 
Он размещен глубоко под горой недалеко 
от священного города Кум, и единственными 
боеприпасами, которые могут повредить 
или уничтожить его, считаются самые мощ-
ные американские бомбы для уничтожения 
бункеров, которые могут нести только аме-
риканские самолеты B-2.

Советник Израиля по национальной 
безопасности Цахи Ханегби в интервью из-
раильскому телеканалу Channel 12 заявил, 
что война была полностью израильской кам-
панией, но она «не закончится без ущерба 
для Фордо».

Если США не присоединятся, у Израиля 
все еще могут быть военные варианты, но они 
будут более рискованными и сложными, от-
мечает The Guardian. Еврейское государство 
могло бы задействовать войска специального 
назначения для наземной операции, подоб-
ной той, которая была нацелена на ракетный 
завод в Сирии в прошлом году, или выве-
сти из строя Фордо, атаковав критически 
важные системы поддержки, такие как его 
энергоснабжение.

Израиль заявляет, что начал войну в целях 
самообороны, чтобы уничтожить ядерную 
программу Ирана, но Нетаньяху и несколь-
ко министров не скрывают своего желания 
сменить режим в Исламской Республике, 
констатирует The Guardian.

Сообщается, что Трамп наложил вето на 
израильский план убийства аятоллы Хаменеи, 
и критики задались вопросом, почему Изра-
иль нацелился на гражданские учреждения, 
такие как государственная телерадиокомпа-
ния. В среду министр обороны Исраэль Кац 
заявил, что Израиль бомбит «символы власти» 
в Иране, и предположил, что режим, возмож-
но, переживает свои последние дни.

«По Тегерану проносится торнадо, — на-
писал он в своем посте в соцсетях. — Сим-
волы власти подвергаются бомбардировкам 
и рушатся, в том числе управление телера-
диовещания, а вскоре и другие объекты, и 
массы жителей спасаются бегством. Вот так 
рушатся диктатуры».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Катастрофа с реактором 
грозит окружающим странам, 
в том числе Армении 
и Азербайджану
Глава Росатома Алексей Лихачев 
19 июня заявил, что удар по иранской 
АЭС «Бушер» вызовет катастрофу, 
сравнимую с Чернобыльской. МАГАТЭ 
сообщает о локальном радиоактив-
ном загрязнении после поражения 
ядерного объекта Ирана в Натанзе. В 
ближайшие выходные ожидается атака 
на еще один крупный ядерный объект в 
Иране — в Фордо. Чем опасны атаки на 
иранские ядерные объекты для насе-
ления РФ и других стран региона? Мы 
обсудили это с физиком-ядерщиком, 
экспертом программы «Безопасность 
радиоактивных отходов» Андреем 
Ожаровским. 

— Лихачев сказал: «Если будет нанесен 
удар по действующему первому энергобло-
ку — это будет сравнимая с Чернобылем 
катастрофа». Если произойдет катастрофа, 
насколько велики будут ее последствия для 
нас, живущих в России? 

— Любая атомная станция уязвима в случае 
военной атаки или даже атаки террористов. При 
попадании крылатой ракеты (или, не дай бог, 
баллистической) защитная оболочка реактор 
не защитит. Я видел доклады МАГАТЭ, что даже 
при обстреле артиллерийскими системами 
150 мм и выше защитная оболочка может быть 
повреждена. Если реактор действующий, то 
накопленные в нем опасные радиоактивные 
вещества находятся под высоким давлением и 
при высокой температуре. Они выбрасываются 

в воздух, в высокие слои атмосферы, и ветром 
разносятся на расстояние в несколько сотен 
километров. Ближайший к станции «Бушер» 
регион РФ — это Дагестан. Хорошо, что, по 
всем прогнозам, туда ни при каких сценариях 
продукты такого выброса в опасных количествах 
долететь не могут. Но в небольших количествах 
могут. Поэтому очень хорошо, что там несколько 
дней назад Роспотребнадзор начал проводить 
мониторинг радиационной обстановки. Это то, 
что совершенно необходимо. 

— Иранские СМИ сообщают об отраже-
нии атаки израильских летательных аппа-
ратов в городе Бушер. Надеюсь, целью этих 
аппаратов все же была не АЭС?

— Сообщения о бомбардировках в Бушере 
были еще 13 июня. Но говорилось об атаках на 
нефтяную и газовую инфраструктуру. Это тоже 
опасно: во время войны возможно случайное 
попадание по АЭС в результате отклонения 
ракеты от заданного курса. Поэтому ситуация 
опасная.   

— Попадают ли в «зону риска» бывшие 
советские республики — Азербайджан, 
Армения? 

— Да, весь Южный Кавказ. Особенно 
Азербайджан. На этот счет имеются подроб-
ные исследования, проведенные в свое время 
австрийскими учеными. 

— Гендиректор Международного агент-
ства по атомной энергии (МАГАТЭ) Рафа-
эль Гросси заявил, что после израильских 
авиаударов по центру обогащения урана 
в Натанзе зарегистрировано локальное 
радиационное загрязнение. Также полу-
чили повреждения объекты в Исфахане. 
Насколько это опасно?

— Аварии и утечки на предприятиях ядер-
ной топливной цепочки принципиально отли-
чаются от аварий на реакторах. В реакторах 
образуется огромное количество опасных 

искусственных радионуклидов, часть кото-
рых находится в летучей форме. Поэтому 
загрязнение, сравнимое с чернобыльским и 
фукусимским, может повториться при ава-
риях на реакторах. Завод в Натанзе — это 
завод по обогащению урана. Там находится 
природный уран в виде химического веще-
ства гексафторида урана, который крутится 
в центрифугах, вследствие чего происходит 
разделение изотопов. Главную опасность пред-
ставляют чернобыльские изотопы-убийцы це-
зий, стронций, плутоний, радиоактивный йод. 
Всего этого там нет. Концентрированный уран 
тоже представляет опасность, но разрушенный 
бомбардировками Израиля объект находится 
под землей, на глубине 40–50 метров. Гексаф-
торид урана — это вещество газообразное. 
Если центрифуги были разрушены, оно вы-
шло в окружающую среду, газ расширился и 
охладился. Образовался радиоактивный иней, 
вещество из газообразной фазы перешло в 
твердую. И осталось внутри, в глубине. Об-
разовался могильник радиоактивных отходов. 
Скорее всего, радиоактивные вещества там и 
останутся. Нет механизма, чтобы они вышли на 

поверхность и развеялись. Если бы центрифуги 
были на поверхности земли, то удар по такому 
предприятию мог бы привести к серьезным 
последствиям.

— Есть еще завод Фордо, который 
собираются разбомбить при помощи 
американцев.

— Это тоже предприятие по обогащению 
урана, только оно находится еще глубже под 
землей. В худшем случае оттуда может быть 
выброс гексафторида урана, который опа-
сен тем, что при контакте с водой образует 
токсичный фтористый водород. Однако и тут 
отсутствует механизм для массового выхода 
его на поверхность. Иран — достаточно сухая, 
пустынная страна. Там нет серьезных дождей, 
скорее всего, нет подземных рек. То есть нет 
достаточного количества воды, чтобы запустить 
эту химическую реакцию в значительных мас-
штабах. То есть серьезных радиологических 
последствий от разрушения подземных заводов 
по обогащению урана я не предвижу, поскольку 
нет механизма выноса опасных веществ на 
поверхность. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

c 1-й стр.
Президент Путин подчеркнул, что 
украинские вооруженные силы 
укомплектованы лишь на 47%, а 
штурмовые подразделения — еще 

хуже, что делает их, по военным стандартам, 
небоеспособными. По его словам, мобилизация 
уже не покрывает потери ВСУ, что усугубляет 
ситуацию на фронте.

Тем временем немецкое издание Die Welt 
неожиданно также признало тяжелое положе-
ние ВСУ. По его данным, российские войска 
в некоторые дни берут под контроль по 15–20 
квадратных километров, а украинская оборона 
истощена. Российские силы, пишет немецкий 
обозреватель, частично прорвали четвертую 
линию обороны, которая местами состояла лишь 
из колючей проволоки. Многие украинские бри-
гады находятся в критическом состоянии из-за 
нехватки личного состава и вооружения.

Как отмечают эксперты канала «Военная 
хроника», одним из ключевых факторов ухудше-
ния положения ВСУ на фронте стало сокращение 
западной военной помощи, особенно со сторо-
ны США. Последний крупный пакет оружия из 
резервов Пентагона был анонсирован 9 января 

2025 года, но в нем не было тяжелой бронетех-
ники — только запчасти и оборудование.

По данным ресурса, последние полно-
ценные поставки боевых машин пехоты (БМП) 
Bradley были до октября 2024 года. С тех пор 
ВСУ получали лишь средства технического обе-
спечения, но не восполняли парка бронетехни-
ки. Из 250–270 переданных БМП Bradley к маю 
2025-го подтверждена безвозвратная потеря 
не менее 120 машин, в строю остается не более 

100–120 машин, рассредоточенных по разным 
участкам фронта.

По оценке экспертов, такого количества 
бронетехники недостаточно для эффектив-
ной обороны, особенно на широком фронте. 
«Bradley играли ключевую роль в огневой под-
держке пехоты и противотанковой борьбе, но 
сейчас значительная часть этих машин либо 
уничтожена, либо требует ремонта», — отмечают 
аналитики.

Ситуация для ВСУ усугубляется тем, что 
США не только не возобновляют поставки, но 
даже не обсуждают их на политическом уровне. 
Это вынуждает украинское командование при-
нимать жесткие решения: экономить уцелевшую 
бронетехнику, заменяя ее менее защищенными 
средствами, или оставлять пехоту без должного 
прикрытия.

«Особенно тяжело сказались Курская опе-
рация ВСУ и последующие действия в пригра-
ничье, где Bradley использовались как основное 
средство огневой поддержки, — отмечают экс-
перты. — Это привело к высоким потерям, кото-
рые теперь невозможно быстро восполнить». В 
итоге, заключают эксперты, украинская оборона 
теряет мобильность и огневую мощь, что соз-
дает условия для дальнейшего продвижения 
российских войск. 

По словам Тимура Сыртланова, Владимир 
Путин постоянно, в режиме реального време-
ни, получает объективную развединформацию 
о состоянии дел в районе проведения СВО, 
полностью владеет ситуацией, находится на 
связи с командирами воюющих войсковых 
группировок. 

— Его слова о низком морально-
психологическом состоянии противника, уверен, 
полностью соответствуют действительности. 

Думаю, это сейчас главная головная боль Зелен-
ского и его генералов. Мы это видим и по количе-
ству пленных, и по темпам продвижения наших 
подразделений в ходе летней кампании. Каждый 
день освобождаются по несколько населенных 
пунктов на различных участках фронта.

У ВСУ действительно большая нехватка 
личного состава — того самого «мяса», кото-
рое сотрудники ТЦК (территориальных центров 
комплектования) постоянно ищут в различных 
областях Украины. Но это лишь один из факто-
ров нашего продвижения. Свою роль играют 
растущая военно-техническая мощь, а также 
мужество, отвага и героизм, которые проявляют 
российские военнослужащие и добровольцы 
при выполнении боевых задач.

Важно рассматривать ситуацию в комплек-
се. Летняя кампания, безусловно, преследует 
стратегические цели, среди которых, скорее 
всего, освобождение крупных городов Харь-
ковской области, возможно — освобождение 
Сум, областного центра, откуда ВСУ в августе 
прошлого года вторглись в Курскую область. 
Выполняется поручение президента по созда-
нию буферной зоны вдоль всей линии боевого 
соприкосновения.

— А мы можем ускорить наше 
наступление?

— Да, конечно. Я считаю, что это неизбежно 
произойдет. Должен случиться значительный 
прорыв по ширине и глубине фронта с выходом 
в тылы противника. Это позволит расшатать его 
оборонительные порядки, растянуть резервы 
и открыть путь для широкомасштабного осво-
бождения новых территорий. Можно считать, 
что в целом на нашу летнюю кампанию прогноз 
позитивный.

Ольга ФЕДОРОВА.

Многополярный мир, о становлении кото-
рого говорили и писали многие, стал реально-
стью. Но нужно осознать возникающие в ходе 
его становления риски и противоречия.

Импульсом его становления стало возму-
щение тем, как самонадеянный и эгоистичный 
гегемон использовал выпавший ему шанс од-
нополярности: собирание рент и насаждение 
«демократии». Появление новых центров силы 
(экономической и политической), дряхление 
гегемона сделали успешным становление но-
вого, более справедливого мирового порядка, 
основанного на ответственном использовании 
возможностей суверенного развития.

Преимущества многополярного мира 
вполне очевидны. Можно строить социально-
экономическое и духовное развитие своих 
стран в соответствии с укорененными исто-
рическими и религиозными традициями, не 
оглядываясь на окрики и кнут «смотрящего». 
Но сразу же стали видны и риски. Многие, 
включая автора, писали об уязвимости ново-
го мирового порядка, когда лопнули обручи, 
сдерживающие национальные властвующие 
элиты в их идейно-политической и государ-
ственной безответственности.

Почти на всех континентах видны вспо-
лохи военных, религиозных и этнических кон-
фликтов, часть из которых чревата перерасти в 
термоядерный Армагеддон. Его смогут пере-
жить лишь мелкие осколки человечества, уже 
нельзя сказать, что цивилизации. 

Длящийся более десяти лет кризис вокруг 
и внутри Украины — сильный тест на риски и 
вызовы нового миропорядка. Важно его разо-
брать, чтобы лучше понять происходящее.

Презумпция разумной и ответственной 
политики наших западных «партнеров» предо-
пределила курс России на дипломатические 
методы урегулирования политического кризи-
са на Украине. Ну должны же наши партнеры 
— ответственные и разумные политики — 
понимать, что нарушение этих соглашений, 
наглое втягивание Украины в НАТО и в военное 
противостояние с Россией, означает разруше-
ние фундамента наших отношений. А на деле 
все соглашения были выброшены в унитаз 
при мираже получить приз — Украину — под 
свой полный контроль. Соблазн перевесил 
аргументы разума. 

Вместо разумных и ответственных по-
литиков мы столкнулись с оголтелой шайкой 
идеологических авантюристов, отягощен-
ных комплексами реваншизма и грезами о 
стратегическом поражении России. Грезами, 
подпитываемыми мифами «экспертов» об 
экономической уязвимости России и о стрем-
лении ее влиятельных групп к соглашению на 
условиях обобщенного Запада.

В этой авантюре были отброшены резоны, 
на которых, казалось бы, была основана по-
литика Запада. Для проталкивания участия в 
этой авантюре был использован весь арсенал 
идейно-политических манипуляций и прежде 
всего мифы о злокозненности России как на-
следницы империи. 

Участие в этой авантюре было органи-
зовано сплоченной сетью евроатлантиче-
ских элит, для которых становление нового 
мирового порядка с возвышением России 
и Китая — нож острый. За ним стоит потеря 
монополии на глобальное экономическое и 
политическое влияние. Эти элиты захотели вы-
бить Россию — как им казалось, слабейшую из 
опор многополярного мира. Заметим, опору, 
ядерный потенциал которой мультиплициро-
ван мировым авторитетом и концептуальным 
лидерством. 

Можно констатировать, что необходимым 
условием становления сколько-нибудь устой-
чивого мирового порядка является разгром 
евроатлантических элит, филиалом которых 
является американское «глубинное государ-
ство». Они до конца будут сражаться за свою 
власть, богатство и статус. Ради этого они 
вновь готовы балансировать на грани миро-
вой войны. И здесь очень кстати пришлись 
талантливые морализаторские спекуляции 
комика, возомнившего себя лидером сво-
бодного мира. 

Этим, кстати, объясняются и трудности 
переговорного процесса. Рациональные ар-
гументы, базирующиеся на национальных 
интересах России, наталкиваются на идеоло-
гические спекуляции и истерику, прикрываю-
щие страхи евроатлантических элит потерять 
свое влияние. Совсем не случайны активность 
Англии и Франции, элиты которых цепляются 
за статус «великих держав», не имея для этого 
уже реальных аргументов.

И это ведет нас к обсуждению хода схват-
ки Трампа с этим «глубинным государством». 
От ее исхода слишком многое зависит в нашем 
хрупком мире.

Очевидно, что экономика — важнейший 
фактор устойчивости миропорядка. Результат 
ее масштабных колебаний — это катастро-
фы, бедствия и страдания сотен миллионов, 
если не миллиардов людей. Об этом следует 
помнить многим комментаторам и у нас, и 
в мире, которые со злорадством наблюда-
ют за скольжением Америки в финансовый 
социально-политический кризис. Его глобаль-
ные последствия можно сопоставить лишь с 
мировой войной. 

Именно поэтому многие эксперты, затаив 
дыхание, следят за схваткой администрации 
Трампа за стабилизацию экономики и финан-
сов Америки.

Да, Трамп, вопреки многим сивиллам, 
одержал ряд тактических побед. Тарифная 
атака, которая многими рассматривалась 
как безумная авантюра, закончилась согла-
шениями с важными торговыми партнерами. 
Безусловно успешными стали результаты 
ближневосточного визита Трампа. Это, ко-
нечно, не возврат к эпохе питавших Америку 
нефтедолларов, но большой денюжкой он раз-
жился. Давление на военные бюджеты стран 
НАТО также приносят новые заказы. 

Но тактические успехи — еще не победа 
в стратегии финансового выживания, крите-
рием которого может быть лишь обуздание 
роста национального долга — главного риска. 
В ближайшие дни он перешагнет отметку в 37 
триллионов долларов — это 123% ВВП. Далеко 
за порогом финансовой безопасности! 

Следует отдать должное, команда Трампа, 
в отличие от отвязных демократов, вполне 
понимает угрозы наращивания долга. Именно 
это привело к тому, что они взялись за сниже-
ние дефицитов платежного баланса и бюд-
жета. На бюджетный дефицит Трамп бросил 
Маска, который не впутан в сложные элитные 
интриги и, как надеялись, способен обрубить 
неэффективные расходы. 

Ориентир был — 2 триллиона. Это размер 
дефицита бюджета. Результат — полтрил-
лиона. Но нужно понимать, что за каждым 
миллионом сокращений — удар интересов 
«глубинного государства». Среди них немало 
влиятельных республиканцев, которые раз-
вернули травлю Маска, стремясь лишить его 
поддержки босса. 

Все эти теневые терки начали вылезать 
наружу при подготовке бюджета. Республи-
канских конгрессменов и сенаторов трудно 
запугать требованиями партийной дисципли-
ны. Лоббистские интересы и давние связи в 
«глубинном государстве» вполне могут обер-
нуться отказом в поддержке бюджета, раз-
валом трамповской коалиции и политическим 
кризисом. Их лояльность, как преторианцев 
в имперском Риме, приходится покупать. По-
купать бюджетными сделками. 

Дефицит бюджета почти не сокращен. 
В 2026 году национальный долг вырастет не 
менее чем до 40 трлн долларов. Понимание по-
следствий принятия такого бюджета — основ-
ная причина истерики Маска. По существу, 
Трамп, зажатый политическими ограничения-
ми и интригами «глубинного государства», по-
терпел стратегическую неудачу в стремлении 
обуздать национальный долг.

Оценку возросшего финансового риска 
подтверждают международные рейтинго-
вые агентства. Теперь Fitch, Moody’s, так же, 
как и ранее S&P, лишили США премиально-
го рейтинга AAA. Это означает, что многие 
суверенные фонды больше не имеют права 
вкладывать свои средства в бонды казна-
чейства США. Для восполнения сузившегося 
спроса на эти бонды и компенсации роста 
рисков казначейство должно будет вновь по-
высить доходность бондов. Скорость роста 
финансовой пирамиды национального долга 
будет расти, а кредитные рейтинги — падать. 
Легко предвидеть последствия этого тренда 
не только для США, но и для всего мирового 
порядка.

Все эти предпосылки мультиплицируются 
возросшей нестабильностью финансовых 
рынков. Отечественные эксперты отмечали, 
что рост цифровизации и массового участия 
«чайников» сделали эти рынки податливыми 
панике в результате информационных вбро-
сов. Что уж говорить о реальных сигналах 
финансовой нестабильности! 

Идеологическая зашоренность и эгои-
стичность транснациональных элит, их по-
литическая безответственность — родимые 
пятна «глубинного государства» — источники 
рисков не только в США. Они способны ниве-
лировать все преимущества многополярного 
мира и толкнуть его к вовсе неуправляемому 
хаосу.

Но такого рода риски — удел не только 
евро-Атлантики. Есть подводные камни при 
преодолении Китаем «ловушки среднего уров-
ня развития». Совсем непрост трансформа-
ционный переход индийского общества и его 
государственной системы. Да и во многих 
других странах БРИКС — свои «колотушки».

Что же делать? Прежде всего сделать 
выводы, оценить риски и их вероятные послед-
ствия. Как говорили римляне, praemonitus, 
praemunitus — предупрежденный вооружен. 

Вполне очевидно, что инициатива здесь 
за БРИКС. Наверное, руководителям ядра ор-
ганизации следовало бы создать компактную 
комиссию независимых экспертов экстра-
класса для подготовки доклада: «Риски и 
вызовы многополярного мира». Такая наша 
инициатива явно упрочит концептуальное 
лидерство России.

Может быть, следует даже предложить и 
Трампу направить своих экспертов. Конструк-
тивное участие США в глобальной стабилиза-
ции уж точно не повредит. Их вовлеченность в 
анализ может стать предпосылкой участия в 
выработке реальных мер. Материалы такого 
доклада и выработка мер, направленных на 
повышение устойчивости миропорядка, могли 
бы стать предметом обсуждения специально-
го саммита новой глобальной «пятерки»: (ядро 
БРИКС+США). Ее решения (не чета G-7!) могут 
стать опорой стабильности и упорядоченности 
нового миропорядка. 

ВЫЗОВЫ И РИСКИ МНОГОПОЛЯРНОГО МИРА
Идеологическая зашоренность транснациональных элит 
способна толкнуть человечество к неуправляемому хаосу
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НЕ ПРОПУСТИ!

● ● ●
«Отца своего я никогда в жизни не 

видел» – Артур Бесчастный о семейных 
драмах

● ● ●
«Национальность для отношений не 

играет роли» – Ольга Лерман о браке с 
поляком

● ● ●
«Во сне приснился мальчик» – Борис 

Дергачев и Анна Могуева о своем роди-
тельском опыте

ЧИТАЙТЕ 
В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

ГЛАВНАЯ 
ГОЛОВНАЯ БОЛЬ 
ЗЕЛЕНСКОГО

ТРАМП МЕЖДУ «ДА» И «НЕТ» 
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Разбитая техника ВСУ.

СЕГО ДНЯ

Иранская 
ракета попала 
в израильскую 
больницу.

Последствия 
израильского удара 
по иранскому телецентру.



СЕГО ДНЯ

Еврейка Вика и араб Мустафа женаты 
3,5 года. Молодые люди познакоми-
лись в Санкт-Петербурге. Сейчас живут 
в Германии.
О семейных отношениях девушка откро-
венно рассказывает в соцсетях. Шутит 
на эту тему.
В ответ сталкивается с волной хейта. «Вы 
не настоящая еврейка, а ваш муж — не на-
стоящий мусульманин», «Фу, не позорь на-
цию», «А что, еврея не нашлось?» — самое 
безобидное, что пишут в комментариях. 
Виктория призналась, как ей удалось стать 
свободной от чужого мнения и научиться 
жить по своим правилам. 

Виктория выросла в Санкт-Петербурге. 
Воспитывалась в традиционной еврейской се-
мье: посещала синагогу, праздновала Шаббат 
и планировала переехать в Израиль. А потом 
встретила Мустафу, который в свою очередь 
соблюдал мусульманские обычаи: молился 
каждый день, держал пост в Рамадан, ходил 
в мечеть. 

Когда молодые люди поженились, то Вик-
тория переехала к Мустафе в Германию. 

— Ваш брак можно назвать 
уникальным?

— Я слышала, что есть подобные случаи, 
— начала Виктория. — Но лично у меня нет 
знакомых, чтобы жена была еврейкой, а муж 
арабом, и наоборот. 

— Может, люди боятся открыто рас-
сказывать об этом?

— Может, и так. Я сама человек светский, 
но многие религиозные общины относительно 
консервативны, не одобряют такие смешан-
ные браки. 

— На вашей странице в соцсети столь-
ко хейта! Не возникло мысли бросить ве-
сти блог на скользкую тему, раз такая 
реакция?

— Я отношусь к хейту спокойно. Дело 
в том, что далеко не вся критика конструк-
тивна. Например, мне человек пишет, что я 
похожа на улитку, еще дописал матерное сло-
во. Я же понимаю, что я не похожа на улитку, 
даже аргументировать странно. При личном 
общении люди обычно воздерживаются от 
оскорблений.

— Сейчас конфликт Израиля и Ирана 
находится в острой стадии. Наверняка 
негатива стало больше в ваш адрес?

— Я осознанно делаю упор в блоге и в 
жизни на то, что нас объединяет, а не разъеди-
няет, что все мы люди и все равны. 

— Ох, сомневаюсь, что вы найдете 
понимание.

— Я осознаю, что наша пара только самим 
фактом существования может кого-то тригге-
рить. Но в личные сообщения мне приходит 
много добрых слов. 

«Для родителей было 
сложно»

— Как сложились ваши отношения с 
родителями Мустафы?

— Это не мои родители, поэтому некор-
ректно что-то рассказывать. Мой муж напо-
ловину немец, наполовину египтянин. С его 
мамой мы хорошо общаемся. С египетской 
стороной немножко сложнее. Но в общем и 
целом — как есть, скажем так.

— Ваши родители как восприняли 
жениха?

— Моего папы уже нет. Но он успел по-
знакомиться с мужем, когда мы приезжали в 
Петербург. Для меня это было важным момен-
том. Признаюсь, родителям было сложно. Но 
мама приняла мой выбор, когда увидела, что 
Мустафа меня любит, он достойный человек. 
Конечно, принятие происходило не за один 

день, шел долгий процесс. По итогу, слава 
богу, всё нормально. Хотя, может, это не со-
всем то, что мама планировала изначально. 
Но она поддерживает меня и Мустафу. 

— Все еврейские родители хотят, что-
бы их дети женились на евреях?

— В разных семьях по-разному. Я считаю, 
что молодые люди должны сами выбирать 
свой путь. Нельзя никого женить насильно. 
Хотя я с уважением отношусь к традициям 
жениться на человеке своей национальности. 
Просто у меня получилось по-другому. Не могу 
рекомендовать всем так поступать, это не 
самый легкий путь. Но если уж так произошло, 
будем извлекать из этого плюсы.

— Вы с Мустафой ездили в мусуль-
манские страны? 

— Мы были в Египте, прекрасно отдо-
хнули. Посещали Турцию, Марокко.

— Ваш муж ездил в Израиль?
— Пока не ездил, не получилось по об-

стоятельствам. Но в теории он может поехать, 
у него немецкий паспорт. 

— Он не опасается? 
— Это надо спрашивать у Мустафы. Пока 

надобности не возникает туда ездить вместе. 
Я посещаю близких одна. Но когда-нибудь мы 
обязательно поедем вместе.

— Вы рассказывали, что в Европе вам 
тоже приходится несладко. Сейчас напря-
жение возросло или оно не пропадало? 

— Евреям в Европе быть не опасно, но 
опасно это демонстрировать. Тем более сей-
час, когда ситуация обострилась. Но лично 
я не сталкивалась с негативным опытом. На 
улице ко мне не подходили, не говорили что-то 
в лицо. Тем не менее меня предупреждают, 
чтобы я воздержалась от посещения еврей-
ских мероприятий, пока лучше не рисковать. 
Сейчас я стараюсь не носить свое любимое 
золотое украшение — звезду Давида, не хочу 
на себе проверять, случится что-то или нет. 
Оно того не стоит.

«Шутим на эти темы»

— Вы занимаетесь стендапом. Шутите 
на темы ваших отношений с мужем?

— Я только на эти темы и шучу. Муж тоже 
стендапер, он шутит на разные темы. 

— Мустафа не просил вас принять 
ислам?

— Нет. До того, как сблизиться, мы год 
дружили. У нас не случилась любовь с перво-
го взгляда. За это время мы хорошо узнали 
друг друга. Поэтому сюрпризов не возникло. 
Мустафа понимал, что я не поменяю веру. 
Такой вопрос даже не стоял. Хотя он был бы 
рад, наверное.

— Вам тяжело было привыкнуть к тра-
дициям, которых придерживается ваш 
муж-мусульманин? 

— Есть разные степени религиозности. 
Я росла в Петербурге в еврейской общине. 
Сама относительно светский человек, хотя 
знаю все национальные традиции, праздники. 
Что касается моего мужа, он более религи-
озный человек. Но не сказать, что религия 
друг друга как-то мешает нашей совместной 
жизни. Нет такого, чтобы мы посредине улицы 
остановились, потому что Мустафе нужно по-
молиться. У нас есть договоренности: каждый 
действует так, как ему важно, никто никому 
не препятствует. Когда идет месяц Рамадан 
и мусульманам можно есть только вечером, 
я могу что-то приготовить, чтобы вечером 
вместе собраться за столом. Мы приглашаем 
друзей, хотя сама пост не соблюдаю. Также 
Мустафа может пойти со мной в синагогу на 
праздник. Не сказать, что он часто ходит, но 
ему интересно посмотреть. Все-таки еврей-
ское религиозное общество — это не те люди, 
с которыми он общается каждый день. 

— И как его встретили в синагоге, ког-
да он представился? 

— Нормально. Может, кто-то что-то и по-
думал, но вслух ничего не сказал. По крайней 
мере, внешне все выглядело хорошо. Я ведь 
без стеснения рассказываю, что мой муж 
наполовину араб, египтянин, мусульманин. 
И чаще слышу: ой, как интересно, расскажи 
подробнее. Люди отделяют религию, политику 
и личную жизнь. 

— Мусульмане не пьют. Вы тоже не 
употребляете спиртное?

— Этот момент мы обсуждали перед тем, 
как сойтись. У нас есть договоренность, что 
мы не приносим домой алкоголь. Я вообще 
стараюсь при нем не пить. Да и у меня нет 
потребности в алкоголе, мне это не настолько 
важно. Вот когда путешествовали по Грузии, я 
заказала в ресторане бокал вина, захотелось 

попробовать. На этом всё. В нашей семье 
каждый делает, что он хочет, но с уважением 
друг к другу. Хотя иногда случаются казусы. 
Например, однажды я купила тесто и не за-
метила, что в его составе оказалось немного 
алкоголя. Зато бдительный Мустафа заметил. 
Тесто выбросили. Нет проблем. 

— По поводу еды нет разногласий?
— Мы оба не едим свинину, в этом плане 

мы сошлись. Мустафа вкусно готовит, при 
этом всегда кладет много специй. Я раньше 
не могла есть острое, теперь могу. В Египте я 
почти каждый день ела национальное блюдо 
— кушари: там рис, лапша, жареный лук, то-
матный соус, что-то еще, в общем, вкусно. 

— Мусульмане чаще придерживаются 
принципа домостроя. Как я понимаю, в 
вашей семье близко такого нет?

— Мама мужа наполовину немка, Му-
стафа всю жизнь живет в Германии, так что 
у него смешанный менталитет. Да и я не со-
всем тот человек, которого можно посадить 
дома на кухне. В общем, у нас свобода и 
равноправие. 

— Рано или поздно у вас родят-
ся дети. Кем они будут — евреями или 
мусульманами?

— Мы шутили, что нам нужно четное ко-
личество детей: одни будут ходить в синаго-
гу, другие в мечеть. Но если серьезно, они 
сами вправе решать, кем захотят быть. Мы 
им можем рассказать про свои традиции, как 
бывает с одной и с другой стороны. А дальше 
человек должен сам определиться, что ему 
ближе. Странно на них давить и настаивать, 
если мы сами не совсем последовали советам 
наших родителей. Но для начала пусть дети 
вообще появятся.

«Хава нагилу» не слушаем 
по вечерам»

— Вы знаете арабские песни?
— Я на слух знаю арабские песни, но на-

звания не смогу произнеси. По-арабски знаю 
всего несколько слов. Когда мы поженились, 
то в загс заходили под арабскую песню про 
любовь, а выходили под еврейскую. 

— Мустафа не подпевает «Хава 
нагила»?

— Мустафа знает, что такая песня есть, 
но мы не слушаем ее по вечерам.

— Как вы обсуждаете острые полити-
ческие моменты?

— Я стараюсь не затрагивать эти темы. Я 
не политолог, мало в этом понимаю. Сейчас 

много разного пишут, но мы с мужем в это 
сильно не погружаемся.

— Тем не менее вы наверняка в по-
следнее время звоните родственникам в 
Израиль, спрашиваете, как они там?

— Сейчас я им звоню, чтобы узнать, всё ли 
в порядке, мы не говорим про политику. Если 
вижу в новостях, что-то случилось в каком-то 
городе, пишу близким, убеждаюсь, что с ними 
все хорошо, они здоровы и в безопасности. 
И когда я приезжаю в Израиль, то в первую 
очередь хочу провести время со своей семьей, 
с близкими. У меня нет желания тратить время 
на обсуждение политической ситуации. 

— Тут вы правы. Многие семьи рас-
падаются, если у людей не совпадают 
политические взгляды.

— Если упрямо придерживаться одной 
точки зрения, то в результате можно случай-
но остаться одному. Я уже говорила: важно 
смотреть, что нас объединяет, а не разъеди-
няет. Кроме того, я ценю семейные ценности. 
Для меня семья, в широком понимании этого 
слова, стоит на первом месте. 

— Вы говорили, что никогда не рас-
скажете публично про свою семью, потому 
что опасаетесь за них. 

— Не помню про такое. Но отвечу. Я сама 
выбрала быть публичной, но не всем это нуж-
но. В свою очередь я никогда не выкладываю 
адрес, где нахожусь. В мире много странных 
людей, зачем лишний раз рисковать?

— В блоге вы опубликовали ролик об-
щения с молодым человеком из Йемена, 
где государственной религией является 
ислам. Ваш собеседник сказал, что не 
видит ничего плохого в вашем браке. Вы-
ходит, у вас не так мало сторонников?

— Когда ты живешь в международной 
среде, то разные культуры и традиции не 
должны мешать общению. Я в Питере тоже 
встречала людей разных национальностей, 
что не мешало нашей дружбе. 

— В Иране так точно не думают.
— Я не была в Иране, не знаю, как там. 

У меня в Германии есть знакомые ребята из 
Ирана, мы чудесно общаемся. 

— Вы согласны, что любовь сильнее 
страха?

— Если мы говорим про внутренний страх, 
то, наверное, в нашем случае да. Если под-
разумеваем внешние обстоятельства, когда 
речь идет о риске для жизни, лучше все-таки 
подумать о своей безопасности. Но я уверена, 
что любовь — сильное чувство и может многое 
преодолеть. 

Ирина БОБРОВА.
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«ТЕМУ ПОЛИТИКИ НЕ ЗАТРАГИВАЕМ»
Еврейка рассказала о жизни с мужем-мусульманином

По данным Росалкогольтабаккон-
троля, за 5 месяцев нынешнего года 
в рознице стали продавать меньше 
водки. Объемы сократились на 5,8% 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. И составляют 
29,2 миллиона декалитров. Еще 
сильнее упала продажа коньяка — на 
11,4%, до 5,1 миллиона декалитров. А 
еще сильнее сократилось общее про-
изводство алкогольной продукции — 
на целых 20,4%. Когда такое было?

По правде говоря, многих россиян рас-
пирает от гордости от этой статистики. Пить 
начали меньше! Без всякой антиалкогольной 
кампании, талонов, ограничений на выдачу 
в одни руки. И без гигантских очередей у 
винных магазинов, которые были в горба-
чевские времена. Неужели россияне сами 
поняли пагубность алкоголя и в некотором 
роде объявили бойкот «зеленому змию»? 
Возможно, социологи или какие-то другие 
институты еще проанализируют это явление, 
дадут ему, так сказать, научную оценку. Пока 
же со статистикой не поспоришь.

Ведь производство водки за 5 месяцев 
2025 года тоже упало — на 13,2%. Если в на-
чале года снижение этого показателя ана-
литики объясняли тем обстоятельством, что 
ликероводочная промышленность в конце 
минувшего года делала запас на нынешний 
год, то теперь понятно: запас давно исчерпан, 
а новые поступления на винный прилавок 
сокращаются.

Так в чем дело? Россияне поняли пагуб-
ность спиртного? Или решили на нем сэконо-
мить? Напомним, что с 1 января нынешнего 
года пол-литра водки стоит 349 рублей, брен-
ди — 472, а коньяка — 651 рубль. 

Председатель Национального совета за-
щиты прав потребителей, руководитель Цен-
тра разработки национальной алкогольной 

политики Павел Шапкин дает этой статистике 
свое объяснение.

— Да, снижение потребления спиртно-
го в стране произошло. Но не в том плане, 
что наши граждане стали выбирать трез-
вый образ жизни или больше заботиться о 
своем здоровье, — поясняет он. — Многие 
перешли на потребление неформальных 
спиртных напитков. Есть Интернет, где вы-
пивку можно купить дешевле. Предлага-
ются целые канистры с «левым» спиртом, 
разбавленным водой и ароматизаторами. 
Сейчас такие варианты приобретения ал-
коголя набирают популярность. Но нужно 
сказать, что это очень опасно. Кто знает, 
какой спирт продавец закачал в канистру? 
Может, метанол — смертельно опасный яд. 
Не советую рисковать.

— А если вернуться к легальному ал-
когольному рынку, чем объясняется курс 
на снижение производства и продаж?

— Я считаю, что акцизная политика госу-
дарства и резкое увеличение минимальной 
цены привели как к падению производства, 
так и к сокращению розничных продаж. Если 
правительство решится в очередной раз 
поднять акцизы, боюсь, что примерно по-
ловина этого сегмента вообще перестанет 
существовать.

Сильнее всего, практически в 10 раз, 
снизилось производство слабой алкогольной 
продукции. Такое падение говорит почти об 
остановке. В мае минувшего года акцизные 
ставки на эту продукцию подняли в 3–5 раз, 
ввели, по сути, запретительные акцизы. И по-
лучили тот результат, который сейчас имеем. 

Легкие коктейли в банках уходят с нашего 
рынка. 

Пиво показывает небольшой рост, хотя 
оно тоже дорожает. Однако увеличение по-
купок связано с введением маркировки, этот 
процесс вышел из тени. 

— А по крепкому алкоголю какая 
тенденция?

— Все та же. Минимальная цена, которая 
совсем не минимальная, и акцизные ставки. 
Падение продаж кажется не слишком значи-
тельным на фоне сокращения производства. 
Рост цены на водку — главная причина сниже-
ния этого сегмента алкогольного рынка. Рез-
кое увеличение минималки на водку, коньяк 
и бренди прошло опережающими темпами, 
даже сказалось сильнее, чем повысилась ак-
цизная ставка. В основном россияне покупали 
самую дешевую водку, которая занимала 70% 
в продажах. Но и она сегодня — 350 рублей. 
Не каждый может себе позволить.

Здесь два предположения. Люди или на-
чинают экономить, либо ищут альтернативу. 
Однако второй вариант весьма опасен. Ведь 
задача государства состоит не в том, чтобы 
собрать побольше акцизных налогов, а чтобы 
оградить граждан от суррогатного алкоголя, 
от «паленки» и контрафакта.

— Наверное, бюджет теряет в на-
логовых поступлениях с алкогольного 
рынка?

— Первые два месяца года такие по-
ступления действительно снижались. Но, как 
ни странно, на 1 мая нынешнего года доход 
от акцизов с крепких напитков дал прибавку 
в 22,5%.

— Алкогольные предпочтения рос-
сиян, в частности молодежи, меняются? 
Для них водка — это уже далеко не не-
обходимый элемент застолья?

— И в России, и в мире есть тенденция, 
которая характерна в основном для молодо-
го поколения: потреблять безалкогольные 
спиртные напитки.

Владимир ЧУПРИН.

c 1-й стр.
У Павла Дурова шесть офици-
ально признанных детей от трех 
женщин. Кроме того, благодаря 
его донорству спермы у основа-

теля мессенджера родилось еще 106 детей 
в 12 странах. Бизнесмен отметил, что деньги 
получат только официально признанные 
потомки.

— Меня сильно удивило, когда Дуров 
сказал, что завещание начинает действовать 
через 30 лет с момента составления, — гово-
рит адвокат. — То есть он делает отсрочку не с 
момента предполагаемой смерти, а именно с 
момента написания завещания, что сразу по-
рождает ряд вопросов. Дуров пропагандирует 
здоровый образ жизни, занимается спортом, 
хорошо выглядит. Мы можем прямо или кос-
венно сделать вывод из его публикаций, что 
он собирается жить долго. И тут он вдруг 
выдает про 30 лет с момента составления 
завещания. Таким образом, он считает, что 
не проживет 30 лет? Обычно составитель за-
вещания указывает, что будет после смерти. 
Это первое, что вызвало у меня определенные 
вопросы.

Юрист указывает на второй неоднознач-
ный момент в интервью Дурова по поводу 
более чем сотни детей, зачатых через до-
норство спермы.

— Насколько можно судить из СМИ, у 
Дурова шесть официальных детей от разных 
женщин. Плюс огромное количество детей из 
12 стран, которые были рождены на основании 

его донорского материала. Здесь вопрос: от-
куда он знает точное количество этих детей? 
Ведь когда речь идет о донорстве, то суще-
ствует врачебная тайна. Выходит, либо это 
была адресная раздача биоматериала, либо 
это донорство не в общепринятом законном 
понимании, когда мужчины приходят в ме-
дучреждение, сдают биоматериал, но им не 
докладывают, сколько и какие женщины опло-
дотворились с помощью его биоматериала. 
Медицинская тайна существует, чтобы за-
щититься от разного рода злоупотреблений. 
Не каждый донор является Павлом Дуровым. 
Есть малообеспеченные доноры, которые 

этим зарабатывают. Представляете, если бы 
все они знали, кто там оплодотворился от его 
материала? Тогда они могли бы через какое-
то время устраивать разные инсинуации. 
Например, преследовать детей, пытаться 
подавать иски. Хотя в некоторых странах 
есть законная возможность узнавать, кто 
родился от твоего биоматериала. Но пра-
ва и обязанности такого отца ограничены. 
Поэтому возникает вопрос: всех ли своих 
детей знает Дуров?

— В любом случае официально не 
признанные дети не могут ни на что 
претендовать?

— Если дети, зачатые из донорского био-
материала, не указаны в завещании, у них нет 
никаких прав на наследство. В юридическом 
плане Дуров не является их отцом. В рос-
сийском законодательстве прописано, что 
донор не наделяется родительскими правами 
и обязанностями, он не может претендовать 
на имущество и алименты своего ребенка. В 
свою очередь ребенок не может претендовать 
на имущество и алименты донора. Почему 
я все это говорю? Мне кажется, со стороны 
основателя Телеграма это пиар-акция. Воз-
можно, на Дурова оказывается давление со 
стороны каких-то стран, и он хочет обратить 
на это внимание, как бы заходя слева-справа, 
мол, я написал завещание. Таким образом дал 
посыл, что угрозы более чем серьезны.

— Если все-таки завещание имеется, 
могут появиться еще какие-то наследни-
ки, не прописанные в документе?

— Есть наследники первой очереди: дети, 
родители, супруги. Если нет завещания, то 
в равных долях все достается им. Если за-
вещание имеется, то все отходит тем, кто 
прописан в документе, за исключением не-
трудоспособных наследников. То есть, грубо 
говоря, если среди наследников первой оче-
реди окажутся законные несовершеннолет-
ние дети, но в завещании они не указаны, а на 
момент смерти Дурова они будут еще несо-
вершеннолетними или нетрудоспособными, 
не дай бог инвалидами, у них появится право 
на обязательную долю. 

—  Д у р о в  м о ж е т  и з м е н и т ь 
завещание?

— Отменить или изменить завещание 
можно в любой момент. При этом не нуж-
но уведомлять тех, на кого ты оформил на-
следство. В этом заключается особенность 
завещания. Даже если Дуров его написал, 
что далеко не факт, нет гарантии, что на сле-
дующий день он не перепишет его, не изменит 
или вообще отменит. Все что угодно можно 
сделать, и не обязательно ждать 30 лет. 

Ирина БОБРОВА.

«НАМЕКНУЛ 
НА СЕРЬЕЗНЫЕ 
УГРОЗЫ»

ВОДКУ БОЛЬШЕ НЕ НАЛИВАТЬ!
С начала года продажи алкоголя в России заметно сократились
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С нынешней спутницей Юлией 
Вавиловой.

Экзамены по итогам 9-го класса 
считаются менее драматичными, 
чем ЕГЭ, но и тут не обходится без 
сюрпризов. Так, например, школь-
ники в двух подмосковных городах 
внезапно получили «ноль баллов» 
за изложение в рамках экзамена 
по русскому языку. Как? Хороший 
вопрос. 

Тревогу из-за абсолютных нулей за изло-
жение сначала забили в подмосковной Дубне. 
Как всегда, первыми вскипели чаты. Родители 
не могли понять, как у детей, которые шли на 
уверенную «пятерку», случился такой кринж. 
Ведь обычно сложности возникают с тестовой 
частью и с сочинением. А изложение худо-
бедно проскакивают все ученики.

Родительское расследование показало, 
что полный ноль за изложение получили 
не все девятиклассники Дубны, а только 
те, кто сдавал на ППЭ (пункте проведения 
экзамена) в школе №7. Это были выпускники 
школ №1 и №11. Интересно, что учащиеся 
из школы №7 сдавали экзамен на другом 
ППЭ. Поэтому у них с оценками оказалось 
все в порядке.

Как рассказали «МК» родители учени-
ков, с вопросами о нулях сразу же обрати-
лись к классным руководителям и директору 
школы. На что получили разъяснение: текст 
изложения, который сдали ученики, не соот-
ветствует присланным КИМам (контрольно-
измерительным материалам). В бланках 
экзамена был совсем другой текст для 
изложения. 

Как такое могло произойти? Дело в том, 
что текст изложения ОГЭ ученики слушают: в 
аудитории включают аудиофайл. Его присы-
лают ровно в 10.00 перед началом экзамена 
вместе с бланком. Специалисты загружают 
его на компьютер и включают. Файл, который 
включили ученикам, оказался не тем, что 
«прибыл» в составе заданий. 

— Нам предложили смириться со свои-
ми нулями. Или же идти на пересдачу, — рас-
сказала «МК» мама из Дубны. — Ни тот ни 
другой нас не устроил. Но администрация 
отказалась принимать наши возражения. 
Такой же ответ поступил из гороно Дубны. 
Поэтому нам пришлось обращаться к жур-
налистам и общественным деятелям.

Оказалось, что более 200 человек в Дуб-
не стали заложниками ситуации. Ситуация 
крайне возмутила и родителей, и учеников. 
«Почему из-за чужой ошибки дети должны 
заново переживать волнение, связанное с 
экзаменом?» — звучал почти единодушный 
вопрос. 

Как рассказал «МК» анонимный источ-
ник, имеющий отношение к этой ситуации, 
чиновники не спешили с ответом, потому что 
проводили служебное расследование. 

— Нельзя исключить коррупционную 
составляющую. Организатора могли «по-
просить» включить знакомый текст. Надо 
было выяснить причины, — рассказали 
«МК».

Но пока шло внутреннее расследование, 
поступила новая информация. Как выяс-
нилось, аналогичная ситуация произошла 
в другом подмосковном городе — Чехове. 
Здесь тоже сдающие ОГЭ получили нули за 
изложение. Инцидент случился в школе №3. 
Коррупционная составляющая сразу была 
поставлена под сомнение. Сложно «под-
купить» сразу двух специалистов в разных 
городах, хоть и одного региона. Тогда почему 
сразу в двух школах случился аналогичный 
сбой? 

Свою версию для «МК» озвучил репе-
титор русского языка и литературы Диана 
Шевцова. 

— Задание ОГЭ поступает ровно в 10 
утра. Для каждого часового пояса — свой 
текст изложения. И хотя он берется из откры-
того банка подготовки к ОГЭ, куда входят 46 
изложений, текст еще ни разу не повторялся. 
Специалист загружает его на компьютер и 
включает к прослушиванию. Но дело в том, 
что в мае, как правило, проходит пробник 
ОГЭ. Задания приходят на те же компью-
теры. И, видимо, на рабочем столе остался 
аудиофайл с этого пробника. И сотрудник, 
разволновавшись, включил старую запись 
вместо только что присланной. Может быть 
и технический сбой: например, при загрузке 
новый файл не прогрузился. Зато старый 
был установлен. Организаторы увидели 
знакомый значок аудиофайла и включили 
его, ничего не подозревая.

— Почему нельзя проверить тот текст 
изложения, по которому работали дети? 
Он же соответствует формату ОГЭ. За-
чем устраивать пересдачу? 

— У экспертов есть таблица, по которой 
он проверяет изложение: какие микротемы 
отражены, насколько полно. Таблицы для 
этого текста у проверяющих нет. Поэтому 
с этим связаны осложнения. 

В настоящее время пострадавшим от 
технического сбоя предложили подать апел-
ляцию. Ее обещали рассмотреть в пользу 
обучающихся. Их тексты будут проверены по 
тому изложению, которое им было озвучено 
в аудитории. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

ОГЭ: ПОЛНЫЙ НОЛЬ
Организаторы экзамена в Подмосковье перепутали записи 
текста для изложения
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Инфляция в России замедляется, 
но потребители, продолжающие 
сталкиваться с ростом цен на 
многие привычные товары 
и услуги, отказываются в это 
верить. Поэтому официальный 
росстатовский годовой показатель 
по итогам мая — 9,8%, а 
инфляционные ожидания 
населения — уже 13,4%. Что будет 
дальше с ценами и как вести 
себя потребителям в  условиях 
ценовой «турбулентности» — 
рассказали эксперты в ходе 
онлайн-конференции в «МК»: 
главный научный сотрудник 
Института экономики РАН Игорь 
Николаев, доктор экономических 
наук, сотрудник Президентской 
академии Алексей Ведев и член 
Наблюдательного совета Гильдии 
финансовых аналитиков и риск-
менеджеров Александр Разуваев.

«Уложимся в 10% — будет 
хороший результат»
— 6 июня ЦБ понизил ключевую 

ставку. Официальная причина — за-
медление инфляционных процессов в 
стране. Но действительно ли инфляция 
прошла свой пик и можно ли ожидать 
стабильности цен этим летом? 

Ведев: — В конце 
прошлого года ве-
лась довольно ак-
тивная дискуссия 
по поводу инфля-
ции. Большинство 
экспертов сошлись 
на том, что у нас 
преобладает так 
называемая немо-
нетарная инфля-
ция: дорожают про-

дукты, растут цены на услуги. В этом 
контексте борьба с инфляцией путем по-
вышения ключевой ставки показала свою 
неэффективность — об этом, собственно, 
давно говорили аналитики. На мой взгляд, 
мы оказались в патовой ситуации: ставка 
достигла аномально высокого уровня — 
21%. И, по сути, она скорее подталкивала 
инфляцию вверх, чем сдерживала ее. По-
этому снижение ставки на 1 процент 6 июня 
не сыграло значительной роли. Инфляци-
онные ожидания остались прежними.

Разуваев: — Думаю, 
дело не только в 
инфляции. Граж-
данский сек тор 
экономики нахо-
дится в рецессии. 
Все, что не связано 
с оборонным сек-
тором, чувствует 
себя неважно. Есть 
определенный лоб-
бизм в пользу за-

емщиков. Незадолго до снижения ставки 
последовали критические высказывания в 
адрес ЦБ. Снижение ключевой ставки могло 
бы поддержать фондовый рынок — а это 
37 миллионов инвесторов. Ожидаю, что к 

концу года ставка будет на уровне 16%. Что 
касается инфляции издержек — в ближай-
шие годы тарифы на газ для промышлен-
ности могут вырасти примерно на 20%. А 
раз так, то и цены на электроэнергию, осо-
бенно для предприятий, где используется 
газ, вырастут аналогично. В конечном счете 
за рост тарифов платит потребитель — это 
почти всегда так. Оборонные расходы в 
этом году, скорее всего, составят около 13 
триллионов. В результате вероятен сек-
вестр бюджета, что окажет сдерживающее 
влияние на инфляцию. Думаю, по итогам 
года она составит 6–7%, а не около 10%. 
Летом инфляция может немного снизиться 
— сказывается сезонный фактор: дешевеют 
овощи и другая продукция нового 
урожая.

Николаев: — Я при-
держиваюсь иного 
взгляда. Да, летом 
овощи дешевеют 
— это хорошо, но 
есть и другие важ-
н ы е  м о м е н т ы. 
Меня, например, 
беспокоит дата — 
1 июля. В этот день 
произойдет 

индексация та-
рифов ЖКХ: в среднем 
по стране рост составит почти 
12%, а в некоторых регионах — более 20%, 
в отдельных случаях — до 25%. Это очень 
значительное повышение, особенно если 
сравнивать с последними годами. Такого 
роста в ЖКХ мы давно не видели. И если 
вспомнить, что в июле прошлого года тоже 
был всплеск инфляции, становится тревож-
но. Тогда ЦБ держал ставку на уровне 16%, 
но в июле поднял ее до 18% — именно из-за 
скачка инфляции, вызванного ростом та-
рифов. Сейчас ситуация повторяется, но с 
еще более выраженным повышением. С 
учетом этого поверить в то, что пик инфля-
ции уже пройден, мне сложно. А ведь есть 
и другие риски — например, возможное 
ослабление рубля к концу года. Поэтому я 
настроен менее оптимистично. Если ин-
фляция по итогам года останется в преде-
лах 10%, это у же будет неплохой 
результат. 

— Почему официальные показатели 
инфляции снижаются, а у потребителей 
остается ощущение, что цены продол-
жают расти? 

Разуваев: — Люди зачастую оценива-
ют инфляцию по тому, что заметно лично им. 

Если что-то из их потребительской корзины 
резко подорожало — это воспринимается 
как скачок цен в целом. Хотя на самом деле 
рост может быть растянут во времени. Но 
инфляция — это, по сути, налог на бедных: 
чем беднее человек, тем сильнее он ее 
ощущает. В экономике уже даже используют 
выражение «инфляция для бедных» — по-
рядка 20%, и в этом есть доля истины. У 
обеспеченных людей инфляция ощущается 
слабее — их спрос слабо зависит от цен. 
Если нужно — купят, даже если дороже. 
Этот контраст тоже важен. Ну и, конечно, 
восприятие инфляции субъективно. Люди, 
с которыми я общаюсь за границей — в 
Польше, Германии, — тоже говорят, что у 
них официальные показатели занижены и 
«реальная» инфляция выше. Это ощущение 
универсально, и у каждого свой набор то-
варов, по которым он делает выводы.

«Кушать хочется всегда»

— Какие товарные категории оста-
нутся под наибольшим давлением в 
ближайшие месяцы, а где можно ожи-
дать относительной стабильности или 
даже снижения цен?

Николаев: — Тут сложно предсказать. 
Возьмем, к примеру, картошку — казалось 
бы, обычный сезонный продукт, но в этом 
году она оказалась среди лидеров подо-
рожания. Никто этого не прогнозировал... 
Если говорить о том, что вряд ли будет до-
рожать, то пока рубль остается крепким, им-

портные непродовольственные товары 
— смартфоны, бытовая техника — вряд 

ли существенно вырастут в цене. Именно 
это, кстати, и создает у многих ощуще-

ние, что инфляция выше официальной: 
люди видят рост цен на продукты, а не 

на технику, которая для многих просто не 
актуальна. Что касается тарифов — не стоит 
забывать, что речь не только о коммуналь-
ных услугах. Это и газ, и электроэнергия, и 
все это включается в себестоимость прак-
тически любого товара. Поэтому рост цен 
будет почти по всем фронтам. Предсказать, 
кто окажется лидером роста, сложно, но 
общее направление понятно: давление на 
цены сохранится.

Ведев: — Я бы здесь немного поспо-
рил. Например, считать, что повышение 
ключевой ставки — эффективная мера 
против роста цен на картошку, гречку или 
подсолнечное масло, — это, мягко говоря, 
наивно. Тут нужны совсем другие подхо-
ды. Прежде всего, создание конкурент-
ной среды на продовольственных рынках 
и ужесточение законодательства против 
ценового сговора. В экономике примерно 
10% социально значимых товаров должны 
регулироваться. Для этого и нужны пред-
сказуемые интервенции со стороны госу-
дарства. А удорожание кредитов тут ни при 
чем. Если говорить о ценовых перспективах: 
да, сезонность влияет — и это важно. Мы, 
например, в 2011–2015 годах жили в усло-
виях продовольственной дефляции, просто 
из-за высоких сезонных колебаний это было 
не так заметно. Сейчас, я думаю, мы увидим 
стабилизацию цен на продукты. Объемы 
потребления здесь ограничены: человек не 
съест, условно говоря, две курицы в день. 
И продукты в кредит не покупают, поэтому 

на них ключевая ставка влияет слабо. До 
сентября, на мой взгляд, продукты будут 
оставаться в стабильной ценовой зоне. 
Крепкий рубль также позволит компен-
сировать нехватку некоторых товаров за 
счет импорта. Что касается непродоволь-
ственного сегмента — рынок сейчас ско-
рее ориентирован на сбережения. Люди 
предпочитают положить деньги на депозит, 
а не покупать очередной гаджет. Потреби-
тельская активность снизится, и это тоже 
будет сдерживать рост цен. 

— В условиях текущей инфляции и 
высокой неопределенности как поведет 
себя отечественный потребитель? Он 
продолжит тратить, будет откладывать 
или переводить средства в инвестици-
онные инструменты?

Николаев: — Частичный ответ можно 
найти в статистике. Например, по данным за 
апрель: оборот розничной торговли вырос 
менее чем на 2%. А в апреле 2024 года он 
рос почти на 10%. Тогда был скачок, сейчас 
— вялый рост. Несмотря на то что инфляция 
и тогда, и сейчас находится на уровне около 
10%, оборот розницы показывает, что по-
требительский спрос сильно замедлился. И 
это во многом объясняется высокими став-
ками по депозитам — просто стало выгодно 
держать деньги в банке. Центробанк этого и 
добивался: чтобы люди меньше тратили. Да, 
темпы потребления заметно упали. Люди 
стали экономить, потому что обстановка 
нестабильная, экономика притормажива-
ет, а будущее неясно. Это естественная 
реакция: «Подожду, повременю, не буду по-
купать». Продовольствие — другой вопрос, 
кушать хочется всегда. Резюмируя: люди 
экономят, спрос сжимается. Пока он еще 
немного растет, но помесячная динамика 
показывает: скоро может остановиться во-
все. Мы приближаемся к так называемому 
«нулевому темпу роста».

— А если потребительский спрос 
ограничен, может, и цены перестанут 
расти?

Николаев: — Да, снижение спроса дей-
ствительно тормозит рост цен. Но тут важно 
понимать: продавцам и производителям 
тоже нужно выживать. Спрос упал — что они 
делают? Повышают цены. Пусть покупают 
меньше, но дороже. Поэтому надеяться на 
остановку инфляции можно, но нужно быть 
реалистами: цены продолжат расти.

Ведев: — Рост цен был вызван в пер-
вую очередь ростом спроса, а тот — по-
вышением зарплат. В номинале доходы 
увеличились на 20–22%, что дало мощный 
потребительский импульс. Но сейчас стано-
вится ясно: рост зарплат перегревает рынок 
труда, а перегрев, скорее всего, преувели-
чен. Думаю, в ближайший год доходы будут 
расти гораздо скромнее. Плюс — сберегать 
стало очень выгодно. Это, в свою очередь, 
меняет потребительскую модель. По моим 
ощущениям, произойдет сдвиг к сбере-
гательной модели потребления. Ретейл 
уйдет от простого повышения цен к борьбе 
за потребителя: будут стараться удержать 
средний чек, не теряя долю рынка. А это 
значит — акции, скидки, распродажи. Я 
надеюсь, что осенью мы можем увидеть 
заметное снижение цен. Это произойдет 
из-за изменения поведения людей и из-за 
замедления роста доходов.

«Сейчас фантастический 
по возможностям период»
— На что стоит обратить внимание по-

требителям этим летом: где можно сэко-
номить, какие траты лучше отложить? 

Николаев: — Люди за десятилетия ры-
ночной экономики уже многое поняли. Они 
научились искать, где выгоднее, смотреть, 
кто что предлагает, какие акции и скидки 
есть. Для кого-то это вообще как квест: найти 
выгодную цену. Простой и, может быть, ба-
нальный совет: если вы решили что-то купить 
— не торопитесь. Посмотрите, что еще есть 
на рынке. Да, у нас не самая конкурентная 
экономика, локальный монополизм остался, 
но по многим товарам выбор предложений 
имеется. Сейчас производители, которым 
самим нелегко — экономика-то тормозит, 
— вынуждены снижать цены, и можно найти 
хорошие предложения. И еще: в магазинах 
часто бывают скидки на продукты с про-
ходящим сроком годности — остается 3–4 
дня, а скидки 30–50%. Если это нормальный 
магазин, где с хранением все в порядке, — 
это шанс купить продукт сегодня по цене, 
которая была пару лет назад. А что-то и в 
морозилку стоит положить — может, дието-
логи и не одобрят, но зато экономия. Такие 
простые советы — банальные, но весьма 
действенные. 

Ведев: — Считаю, что сейчас фантасти-
ческий по возможностям период, который, 
возможно, продлится еще год. Так вот: не 
покупайте того, без чего можно обойтись. 
Это отличный момент, чтобы сберегать и за-
рабатывать. Подобные ситуации бывают раз 
в десятилетие. В 2009 году, например, депо-
зиты в долларах и евро были по 11% годовых 
— те, кто вложился, до сих пор вспоминают 
это с восторгом. Так что старайтесь меньше 
тратить и больше сберегать. Есть широкий 
выбор безрисковых инструментов — депо-
зиты, облигации федерального займа... А 
кто-то может захотеть рискнуть и выйти на 
фондовый рынок — сейчас хороший момент. 
И, конечно, при таких ставках я бы забыл 
про кредиты, про ипотеку. Сейчас ипотека 
под 40% годовых используется разве что 
для замены жилья. Кредитный рынок для 
населения фактически не работает.

Разуваев: — Сейчас хорошее время 
для сбережений, хотя, думаю, ненадолго. 
К лету следующего года ключевая став-
ка, по моим прогнозам, будет 12–14%, а 
вклады — на уровне 10–11%. Много это или 
мало — каждый решает сам, но депозиты 
снова стали интересны. Отдельно стоит 
упомянуть золото. Оно растет на фоне на-
пряженной геополитики, а в рублях пока 
почти не изменилось в цене — это воз-
можность заработать! Важно быть эконо-
мически грамотным: использовать кеш-
бэки, оформлять налоговые вычеты — по 
расходам на медицину, например. Да, это 
требует внимания, но реально помогает. 
Я бы рекомендовал диверсифицировать 
свои накопления: часть вложить в депозиты, 
часть — в понятные дивидендные бумаги. 
Особенно в те, что стабильно направляют 
50% прибыли на выплаты — это хороший 
показатель. Да и государство как акционер 
в этом заинтересовано.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ПИК ИМЕНИ 
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За минувшие пять лет число сде-
ланных в Москве операций детям 
с врожденными пороками сердца 
возросло на 30%. Об этом заявил 
мэр Москвы Сергей Собянин. Значи-
тельный рост происходит и в других 
областях детской медицины — это 
прямое следствие комплексного 
развития системы медпомощи де-
тям в столице. При ведущих город-
ских детских больницах открылись 
новые медцентры, специализирую-
щиеся на сложных видах медпомо-
щи. Сотни и тысячи детей получают 
в них ежегодно новую, здоровую 
жизнь. 

Так, 30-процентный рост операций де-
тям с врожденными пороками сердца — а 
это, как правило, тончайшие малоинвазив-
ные операции на новорожденных младен-
цах или даже внутриутробные — связан с 
комплексным развитием детской кардио-
логической помощи, отметил Сергей Со-
бянин в своем Telegram-канале. «Сегодня 
специализированные центры работают на 
базе двух крупнейших детских больниц — 
имени Н.Ф.Филатова и Морозовской», — 
сообщил мэр.

Появление детских кардиоцентров при 
городских больницах — часть большой про-
граммы модернизации столичной системы 
здравоохранения. Обновление москов-
ских стационаров и амбулаторного звена 
ведется практически постоянно. Однако 
именно качество и доступность детского 
здравоохранения в особом приоритете у 
властей города. 

Тяжкий недуг — 
не приговор

Кардиохирургия для самых маленьких 
— крайне важный сектор детского здраво-
охранения: высокотехнологичная операция 
может подарить маленькому человеку дол-
гую и счастливую жизнь. Именно поэтому в 
Москве детская кардиохирургия постоянно 
совершенствуется: технологии, которые 
доступны столичным врачам сейчас, по-
зволяют лечить в том числе недоношен-
ных младенцев. Операции проводятся как 
на открытом сердце, так и без разрезов 
— щадящими рентгенэндоваскулярными 

методами. Это минимизирует осложнения 
и позволяет сократить пребывание ребенка 
на больничной койке. Врачи уже через год 
наблюдения после операции, как правило, 
разрешают детям нормальную физическую 
активность и даже спорт. 

Так, в этом году врачи кардиоцентра при 
детской ГКБ имени Филатова спасли девоч-
ку, у которой еще в утробе матери диагно-
стировали патологию сердца и грыжу диа-
фрагмы. Одна из операций была выполнена 

еще до рождения ребенка: микропроколами 
врачи откачали излишнюю жидкость из 
перикарда девочки. Пациентка и ее мама 
благополучно перенесли лечение и уже 
находятся дома. 

Большое внимание Москва уделяет и 
борьбе с детской онкологией — столичные 
медцентры расширяют возможности ле-

чения благодаря грантовой поддержке. Так, 
в этом году гранты правительства Москвы 
получили онкоцентры Морозовской больни-
цы, а также НПЦ специальной медпомощи 
детям имени В.Ф.Войно-Ясенецкого. За счет 
этих средств для юных пациентов расширя-
ется стандарт ОМС и высокотехнологичной 
медпомощи, задействуются инновационные 
технологии. 

Речь, в частности, идет о подборе и 
активации неродственного донора, транс-
портировке донорского костного мозга, 

финансировании специфической иммуно-
терапии у детей. Это значительные затраты, 
которые необходимы для полноценного вы-
полнения трансплантации костного мозга. 
В Морозовской больнице профильное от-
деление действует с 2018 года. 

Комплексный подход

В этом году в столице начали работать 
сразу шесть специализированных детских 
медцентров на базе известных городских 
больниц. Так, в уже упомянутой Моро-
зовской ДГКБ открылся помимо центра 
кардиохирургии центр лечения воспали-
тельных заболеваний кишечника и пече-
ни. В Тушинской ДГКБ им. З.А.Башляевой 
появился центр лечения кардиологических 
заболеваний и центр лечения целиакии. А 
детская городская клиническая больница 
имени Н.Ф.Филатова получила кроме цен-
тра кардиохирургии также центр лечения 
заболеваний гепатобилиарной системы и 
синдрома короткой кишки.

Основной принцип построения этих 
медцентров — комплексная помощь детям с 
серьезными заболеваниями в одном медуч-
реждении. Для этого здесь предусмотрено 
медицинское оборудование экспертного 
уровня, разработаны единые стандарты 
ведения пациентов.

В других отделениях детских больниц 
также внедряют международные стандар-
ты оказания медицинской помощи. Так, в 
Тушинской, Морозовской, Филатовской 
больницах, НИИ неотложной детской хи-
рургии и трансплантологии, ДГКБ №9 им. 
Сперанского модернизированы приемные 
отделения. При Морозовской больнице от-
крыт центр быстрой амбулаторной помощи, 
а в ближайшие месяцы ожидается открытие 
нового корпуса больницы Св. Владимира. 

Медицина для детей продолжает раз-
виваться динамичными темпами — город 
инвестирует в передовые технологии и уже 
сейчас находится на высоком уровне сре-
ди мегаполисов мира. И это не случайно: 
доступность и качество здравоохранения, 
особенно детского, — один из ключевых 
параметров, по которым большинство семей 
в мире выбирают, где жить. А значит, Москва 
создает условия, сравнимые с лучшими 
мировыми практиками. 

Юрий СУХАНОВ.

От религии 
отговорить нельзя

— Скажите, у Евгения Рубенови-
ча, сына Рубена Николаевича, был 
ли другой путь в жизни, кроме 
театрального? 

— Несомненно был. Евге-
ний Рубенович был энцикло-
педически образованный 
человек. За фортепиано 
посажен с детства, по-
тому что в традиции 
семьи его мамы Еле-
ны Михайловны, моей 
бабушки (дворянский 
род Поливановых), 
входило знать музыку, 
поэзию, стихосложе-
ние. У него была бонна 
— немка, которая его 
воспитывала. 

Он учился в Цен-
тральной музыкальной 
школе, блистательно 
играл на рояле. Во время 
войны, находясь с театром 
в эвакуации в Омске, как пиа-
нист работал в оркестре. А ему 
тогда было всего шестнадцать. 
Даже во взрослом возрасте подо-
швы его ботинок были протерты пе-
далью фортепиано. И когда он пригласил 
свою будущую жену, мою маму, в ресторан, 
чтобы сделать там ей предложение, она ска-
зала: «Пойдем лучше купим тебе ботинки». 
До последних дней он играл на фортепиано, 
которое до сих пор стоит у меня в квартире.

Отец знал практически наизусть все опе-
ры, с листа играл любое произведение — от 
самого сложного до самого простого. Так что, 
работая над спектаклем, он мог за инструмен-
том показать композитору все, не объясняя на 
пальцах, что он хочет. 

Всего Пушкина (в основном стихи) знал 
наизусть. То есть ты мог взять книгу, назвать 
год, и он из этого года начинал читать стихи 
Александра Сергеевича. И то же самое было 
со стихами Бориса Пастернака, Марины 
Цветаевой. 

— Зная по себе, что такое театр изнутри 
и какую цену порой приходится платить за 
любовь к нему, всемогущий Рубен Симо-
нов не отговаривал сына от поступления в 
Щукинское училище? 

— Не отговаривал, хотя все знал и понимал 
про театр как никто. Он видел, что сын с его 
орлиным профилем не обладал выдающимися 
актерскими внешними данными, но при этом 
замечал, что еще в детстве тот, играя в шах-
маты, из фигурок делал мизансцены. То ли по 
тем спектаклям, которые уже видел в театре, 
то ли по тем, которые сам задумал. И поэтому 
не препятствовал. 

И потом для нашей семьи театр только 
один был — Вахтанговский, а сам Вахтангов 
для Рубена Николаевича — божеством. Это 

была религия, а от религии отговорить нельзя. 
Юлия Константиновна Борисова, когда мы с 
ней как-то были на Новодевичьем кладбище, 
рассказала мне одну историю. Рубен Николае-
вич получил Ленинскую премию, и ее попроси-
ли выступить и поздравить его от лица труппы. 
Ей тогда пришла счастливая мысль сказать 
со сцены следующее: «Наше поколение не 
знало Евгения Багратионовича Вахтангова. 
Поэтому для нас Евгений Вахтангов — это вы». 
Выступила и счастливая пошла в гримерную. 
Вслед за ней вошел Рубен Николаевич. «Вы 
что, с ума сошли? Как вы можете сравнивать 
меня с Богом!» — возмутился он. 

— К нему как к режиссеру довольно 
быстро пришел успех. Уже в 1957 году по-
явился спектакль «Город на заре», потом 
«Иркутская история», где ярко проявились 
молодые артисты: Ульянов, Яковлев, Ша-
левич, Борисова. 

— Они все были его друзьями, они всегда 
ему помогали. И он им помогал еще в знамени-
том клубе завода «Каучук» на Плющихе — отец 
возглавил его, как только окончил училище, с 
1948 года. И уже там с Михаилом Ульяновым 
они делали свои первые работы. То есть у 
него все время был режиссерский тренаж: 
он делал отрывки, готовил концерты и сам же 
в них выступал как пианист. А лучший его, с 
моей точки зрения, спектакль был «Филумена 
Мартурано», где главные роли исполняли его 
отец и Цецилия Мансурова. А их детей как раз 

играли Юра Яковлев, Миша Ульянов и Толя 
Кацынский. 

— Надо сказать, что это была веселая, 
озорная компания. Скажем, «Иркутская исто-
рия» вообще-то сначала должна была появиться 
в Театре Маяковского, у Охлопкова. Так они 
поехали ночью на дачу к драматургу Алексею 
Николаевичу Арбузову, разбудили его, говорят: 
«Мы должны быть первыми». Он говорит: «Дайте 
хоть поспать». И тем не менее они добились, 
что право первой постановки было у них. 

«Запомни, Женя, ты должен 
взять артиста на ладонь 
и отнести его к зрителю» 
— Уникальный, конечно, случай, когда 

два Симоновых, отец и сын, работают в 
одно время в одном театре. Рубен Николае-
вич помогал сыну в режиссуре или принци-
пиально дистанцировался? Репетировали 
ли они дома?

— Когда папа ставил свою пьесу в стихах 
«Алексей Бережной», у него в конце что-то не 
получалось, не было финала. Пришел Рубен 
Николаевич и развел последнюю сцену: «Давай, 
Вась, беги в заднюю правую кулису, оттуда не-
мец выходит, а ты беги в левую заднюю кулису, 
и оттуда...». То есть вот это окружение, то есть 
все было сделано. Но есть моменты, в которых 
должен помочь вот в такую точку, потому что 

в шорах своей предубежденности режиссер, 
как обычно, иногда просто уже не видит, что 
справа, что слева. 

Но вообще так было поставлено в театре 
всегда — мастерство должно передаваться 
не на словах. Поэтому дети учились у стари-
ков и одновременно помогали им, вливали в 
них новую кровь и молодое понимание жиз-
ни, помогавшее старикам понять, что сейчас 
происходит.

И не надо забывать, что Театр Вахтангова в 
отличие от других — это не пиршество режис-
суры, а пиршество режиссуры, перенесенное 
в актерскую игру. Никогда не забуду, как дед 
говорил отцу: «Женя, запомни, твоя задача не 
показывать, что ты умеешь. Ты должен взять 
артиста на ладонь и отнести его к зрителю».

А дома, конечно, могли что-то оговаривать, 
но все репетиции были именно на сцене. За-
слуга обоих в абсолютно искренней любви к 
актерам. И, кстати, ко всему составу театра. 
От гардеробщицы до... Входя в театр, Евгений 
Рубенович в первую очередь здоровался с 
гардеробщиками и билетерами. Бесконеч-
ное уважение было к гримерам, костюмерам, 
к рабочим сцены. Это пошло еще от Рубена 
Николаевича. Они знали, что, если гардероб-
щики или билетеры смотрят спектакль, значит, 
спектакль получился. 

— Какой стиль руководства был у Ев-
гения Рубеновича? 

— Только не командный стиль. Напротив, 
всегда было дружеским это руководство. Могли 
быть ошибки, все что угодно, но все обсуж-
далось на товарищеском уровне. Никогда не 
было вот этого — «я на пьедестале, а вы там 
внизу». Наверное, такой момент наступал на 
выпуске спектакля, тем не менее это всегда 
было коллективное, в хорошем смысле сту-
дийное творчество. 

«Руками ничего, кроме 
игры на фортепиано, 
не умел делать» 
— Евгений Рубенович был и будет об-

речен на сравнение со своим великим от-
цом, который был в театре непререкаемым 
авторитетом, дипломатом, но мог быть и 
жестким. Он унаследовал от него его склон-
ность к дипломатии, к жестким решениям, 
особенно в критической ситуации? 

— Дипломатичность — да, это было, а вот 
жесткость — нет. И, может быть, поэтому такая 
штука произошла с ним в конце 80-х, потому что 
он настолько верил в своих друзей, настолько 
был им открыт и предан, а они… 

— Об этом я обязательно спрошу. Но 
открытый, преданный… Как с такими каче-
ствами можно было строить отношения в 
театре или с представителями власти?

— Отец не искал друзей во власти, не был 
членом партии. И дедушка не был, говорил о 
себе: «Мне еще рано, я еще не готов к партии». 
Жестким отец не был. Он на политзанятиях в 
театре, которые все артисты обязаны были по-
сещать раз в неделю, да еще по утрам, стихи 
писал. Но при этом делал практически все 
кремлевские праздники. К 110-летию Ленина 
в Кремлевском дворце съездов, в честь раз-
ных съездов. Ну, во-первых, давайте честно 
говорить, это был и заработок; а во-вторых, это 
обеспечивало занятостью его друзей, которые 
тоже могли заработать. 

Но отец жил вне бытового мира. Не знал, 
как включается бритва, где розетка. Он вообще 
руками ничего, кроме игры на фортепиано, не 
умел делать. 

— А в магазин сходить, простите за 
прозу жизни? 

— Нет. Потому что бабушка однажды ска-
зала, что мужчина не должен носить сумки.

— Евгений Рубенович музыкален, 
поэтичен, романтичен, он прекрасно об-
разован. Что о нем неизвестно или мало 
известно? 

— О его бешеной работоспособности. 
Потому что сейчас, разбирая архивы, я обнару-
жил, что им написано столько стихов, которые 
еще надо расшифровать: рифма шла быстрее, 
чем писала рука. Работоспособность фанта-
стическая. Он писал не потому, что так надо 
было, а потому, что он не мог не писать. На два 
тома пьес написано. При этом он же был еще 
председатель правления Центрального дома 
работников искусств (ЦДРИ). Плюс каждый 
вечер он должен был где-то выступать: в Доме 
актера, в Доме литераторов, архитекторов или 
у ученых. То есть жизнь его была насыщена 
невероятно, и все равно он писал в поезде, 
писал в отпуске — везде. 

Он блистательно для своего времени играл 
в теннис, я имею в виду непрофессионально. 
У него удар был снизу, не прямой, как сейчас, 
и ракетки были деревянные. До последних 
дней в Рузе, в Доме творчества, он бился на 
корте с замечательным нашим композитором 
Кириллом Молчановым. 

И, конечно, отец бесконечно ценил гармо-
нию и красоту. И в женщинах, и в музыке, и в 
сценографии, и в самом спектакле. 

И раздался голос 
Целиковской: 
«Я говорю — помолчи! 
Я еще ботинок не износила»

— Человек, так тонко организованный, 
который пишет и читает стихи, играет на 
фортепиано, очень уязвим. Такие не умеют 
защищаться. 

— Несомненно, уязвим. Защищаясь, он 
мог написать какое-нибудь письмо, но никог-
да не понимал, как против него можно что-то 
плохое сотворить. Это было вне понимания его 
жизни, его эстетики. 

— Мы как раз подошли к самому дра-
матичному, если не сказать трагичному, 
моменту в жизни Евгения Рубеновича, о 
котором не очень-то любят вспоминать в те-
атре. 1987 год, перестройка, которая чаще 
всего без разбора сносила все и вся на 
своем пути. И он тоже стал ее жертвой.

— В принципе, да, но тогда было такое 
время — к власти в стране пришел Михаил 
Сергеевич Горбачев. И давайте посмотрим, где 
оказался Бондарчук? И где Ростоцкий, который 
уехал в Выборг и оттуда практически уже не 
вернулся. Потому что думали: вот перестройка, 
пришла к власти молодая кровь, и сейчас мы 
наш мир до основания, а затем… как у нас в 
стране принято. И кино тогда разрушили до 
основания. Это страшно, но факт. И отца из 
театра… попросили. 

Папу, когда он ставил «Три возраста Ка-
зановы», друзья спрашивали: «Что вы нашли в 
этой Цветаевой?» А папа говорит: «Подождите, 

еще вы новое тысячелетие будете встречать с 
Цветаевой». И вспомните: как заканчивается 
поэма «Три возраста Казановы»? «С Новым 
годом Франциска, с Новым веком». 

Друзья, которые только-только вместе 
сидели с ним, пили шампанское, на общем со-
брании проголосовали за то, чтобы он больше 
не руководил Вахтанговским театром. 

— А кто-то поддержал Евгения 
Рубеновича? 

— Тогда голоса разделились половина 
на половину. Покидая то печальное для него 
собрание, он сказал: «Дорогие мои актеры, 
дорогие мои актрисы! Я прожил с вами лучшую 
часть своей жизни. Я безумно вам благодарен 
за то, чему вы меня научили, чему я научился 
у вас. И самое счастливое время жизни — это 
работа с вами. Мне предложили театр «Дружба 
народов». Я вас очень люблю. Счастья вам 
всем и благоденствия». И дальше только шаги 
в гробовой тишине по фойе. 

И как бабы зарыдали в голос... А когда 
кто-то сказал, мол, «давайте продолжим со-
брание», раздался голос Людмилы Целиков-
ской: «Я говорю — помолчи! Я еще ботинок не 
износила».

— А что было потом?
— Пожалуй, самое страшное, что может 

быть в жизни, — прекратились телефон-
ные звонки. Потому что телефон его обычно 
разрывался. 

— Эту ситуацию он обсуждал с вами 
дома?

—Да, обсуждал. Но предают не враги — 
мы знаем своих недоброжелателей. Предают 
друзья. Но при этом их дружба с Михаилом 
Александровичем, который после ухода папы 
из театра стал худруком, была сильнее, чем 
эти распри. И никогда он не позволял себе или 
кому-нибудь ругать Ульянова, Ланового за то, 
что они, как бы, с ним так поступили... Он гово-
рил: «Сначала станьте народными артистами 
СССР. Сначала добейтесь чего-то, а потом уже 
открывайте рот. Это я могу сказать, что не так, 
но не вы». Это не было злобной конфронтаци-
ей — он просто не понимал, как такое вообще 
могло произойти.

— Он нашел в себе силы или…
— Никаких или. На следующий же день 

он продолжал репетиции, выпускал в учили-
ще свой курс. Старался себя занять: вечера 
в квартире Ермоловой, в Шаляпинском доме 
— все время что-то придумывал. 

— В театр с тех пор ни ногой? 
— Только раз пришел ко мне на выпуск 

сказки «Пух, пух, пух». Но провожали его в по-
следний путь именно отсюда. Было лето — а 
летом обычно город пустой, — но проститься 
с папой пришло огромное количество людей. 
Отец вернулся в театр, как, извините, и Юрий 
Петрович Любимов тоже вернулся сюда.

Отец остался очень светлым человеком 
для Вахтанговского театра. За свою жизнь он, 
может быть, случайно обидел одну артистку 
или одного артиста, но чтобы сознательно 
сделать гадость… Никому! И никогда ничего 
против кого-то не замышлял, просто не по-
нимал, как такое может быть. В этом смысле 
он святой человек. Не зря же его называли 
рыцарем театра. 

В день рождения Евгения Рубеновича Си-
монова в Театре Вахтангова состоится вечер 
его памяти, в котором участвуют артисты разных 
поколений. А готовят его сын Рубен и внучка 
Екатерина. Разумеется, Симоновы. 

Марина РАЙКИНА.
Фото Валерия МЯСНИКОВА.
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РЫЦАРЬ ТЕАТРА, 

НЕЗЛОБИВЫЙ 
100 лет со дня 
рождения режиссера 
Евгения Симонова

Евгений Симонов, сын великого Рубена Симонова, — достойный 
продолжатель славной театральной фамилии. Народный артист СССР 
и лауреат Госпремии страны, он вписал яркую страницу в историю 
Вахтанговского театра, которым руководил без малого 20 лет. 

Его называли рыцарем театра, и он полностью отвечал этому гордому 
званию и в праздники, и, что особенно важно, в тяжелые моменты жизни. 
21 июня — 100 лет со дня его рождения. О том, каким был Евгений Симонов, 
обозревателю «МК» рассказал его сын — актер и режиссер Рубен Симонов. 

честный, 

В Большом зале Кремлевского дворца 
18 и 19 июня прошли выпускные спек-
такли Академии русского балета име-
ни А.Я.Вагановой — одной из старей-
ших в мире.

Николай Цискаридзе, исполняющий обя-
занности ректора академии, с приходом которо-
го на высокий пост и начались московские кон-
церты, в день дебюта воспитанников написал в 
социальных сетях, что «продолжает танцевать 
в своих учениках», и заодно рассказал о при-
мечательном символическом событии.

Дело в том, что в первый день выпускных 
концертов у двух лебедей, хранителей Патриар-
ших прудов, родились птенцы, пять маленьких 
лебедят.

«Как красиво и символично, ведь я тоже вы-
пускаю своих «маленьких лебедей» на главную 
сцену страны, в том числе под бессмертную 
музыку Чайковского. Совсем скоро моим де-
тям… предстоит взрослая жизнь, нужно будет 
привыкать трудиться вне привычного «гнезда» 
нашей любимой академии. Уверен, их твор-
ческая судьба будет долгой и успешной, но и 
вместе с тем — непростой. Такова доля Артиста 
балета», — написал по этому поводу Николай 
Максимович.

Выпуск 2025 года предложил зрителям 
«три часа и три абсолютных шедевра»: про-
грамма двух вечеров отличалась только име-
нами выпускников и педагогов (при неизмен-
ности имени главного наставника — самого 
Цискаридзе).

Итак, в программу вошли  «Белый акт» из 
балета «Лебединое озеро» Петра Ильича Чай-
ковского (хореография Льва Иванова, 1894; 
редакция К.М.Сергеева, 1950), посвященный 
100-летию первого выпуска Агриппины Вага-
новой 1925 года.

Во втором отделении исполнялась сюита 
из созданного во время блокады Ленинграда 
балета «Гаянэ» Арама Ильича Хачатуряна (хо-
реография Н.А.Анисимовой, 1942; редакция 
Н.М.Цискаридзе, 2025), приуроченная к 80-
летию Победы. Впервые этот спектакль был 
показан труппой Театра оперы и балета им. 
С.М.Кирова (сегодняшней Мариинки) в эва-
куации в городе Молотов (Пермь).

Наконец, в третьем отделении зрителей 
ждала сюита из праздничного балета «Пахита» 
Э.Дельдевеза, Л.Минкуса, Р.Дриго (хореогра-
фия Мариуса Петипа, 1881), представленная 
опять-таки в новой редакции Цискаридзе. 

Примечательно, что в этом году Циска-
ридзе, до этого обучавший исключительно 
мальчиков, выпускает первый женский класс 
— так что речь нужно вести одновременно о 
блистательных выпускниках и выпускницах, 
первый всамделишный выход на сцену которых 
произвел настоящий фурор. 

Понятно, что волшебный мир спектаклей 
создавался не только артистами, но и декора-
циями Мариинского театра и музыкой в испол-
нении симфонического оркестра Мариинки 
(дирижер — Валерий Овсяников). Но ребята 
«откатали программу» на все 100: овации, 
сопровождающиеся выкриками «браво!» и 
«молодцы!», ждали их и во время выхода на 
поклон, и после закрытия занавеса. Зрители 
аплодировали не менее пятнадцати минут, 
«вынудив» Николая Цискаридзе выйти к залу 
трижды, а выпускников — раз шесть, не мень-
ше, но они счастливы были это делать. При-
чем овации звучали в холле дворца полчаса 
спустя после завершения отчетного концерта, 
а возле служебного входа толпилась публика, 
надеясь увидеть Цискаридзе. 

Нужно заметить, что в этом году к «Ле-
бединому озеру» обратились сразу две ака-
демии. Не так давно сцену бала на Исто-
рической сцене Большого театра показала 
московская академия, а теперь в Кремле 
мы увидели «Белый акт», памятуя, что Ци-
скаридзе перетанцевал и партию Принца, и 
злого гения Ротбарта — поэтому он хорошо 
знает всемирно известный балет. О неко-
торых нынешних выпускниках Цискаридзе 
известно, что ими заинтересовался Театр 
балета Бориса Эйфмана, куда планируют 
взять артиста, исполнившего партию Зигфри-
да, еще одной солистке пророчат карьеру в 
Мариинском театре.

Иван ВОЛОСЮК.

МОЯ МОСКВА КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ЛЕБЕДЯТА 
ЦИСКАРИДЗЕ
В Кремлевском дворце 
прошли выпускные 
спектакли Академии 
русского балета имени 
А.Я.Вагановой

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ, МАЛЫШИ!
Столица расширяет 
возможности 
высокотехнологичной 
детской медицины 

Евгений Симонов 
великолепно 

играл на рояле.

был им откр
— Об эт

открытый, п
ствами мож
театре или 

О

Актер и режиссер 
Рубен Симонов, 

сын Евгения Симонова.

С маленьким сыном Рубеном 
и отцом Рубеном Николаевичем.

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗИЗ
ДОСЬЕДОСЬЕ
“МК”“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

в 1947 году окончил Щукинское 
училище (курс В.К.Львовой), 
начал работать в Вахтангов-
ском театре под руководством 
своего отца Рубена Симонова. 
Самые известные его поста-

новки — «Город на заре», «Иркутская исто-
рия», «Филумена Мартурано», «Антоний и 
Клеопатра», «Дети солнца», «Фронт», «Три 
возраста Казановы» и др. С ним связывают 
расцвет артистов Юлии Борисовой, Юрия 
Яковлева, Михаила Ульянова, Владимира 
Этуша, Василия Ланового, Анатолия Кацын-
ского, Ларисы Пашковой, Григория Абрико-
сова, Вячеслава Шалевича, Людмилы Мак-
саковой… Одно время был главным 
режиссером в Малом театре. Возглавлял 
кафедру режиссуры в Театральном училище 
имени Б.В.Щукина, вел актерскую мастер-
скую во ВГИКе и Высшие театральные курсы 
в ГИТИСе. В 1988 году с выпускниками своего 
актерско-режиссерского курса создал Театр-
студию, назвав ее именем своего отца, ко-
торая спустя 30 лет вошла в состав Театра 
Вахтангова уже как Симоновская сцена. 

FR
EE

PI
K

Симонов с Михаилом Ульяновым, 
Юлией  Борисовой и другими коллегами.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фильм, где ковбои 
играют в покер. 4. Подготовка двигателя 
к работе в морозы. 10. Прибор на трубе, 
фиксирующий расход воды. 11. Скабрез-
ный рассказец про поручика Ржевского. 
13. Виноградная «горилка» в Грузии. 14. 
Извилистый «процессор» в черепной ко-
робке. 15. «Конспект-гармошка» в кармане 
студентки, сдающей экзамен. 16. Траверс, 
защищающий солдат в окопе. 18. Средство, 
превращающее блондинку в шатенку. 20. 
Бесплотный «сторож» старинного замка. 
22. Шикарный общепит в здании гостиницы. 
23. Коронный танец Хоакина Кортеса. 24. 
«Вилы», которыми Нептун грозит морякам. 
27. Спасатель Чип по родовой принадлеж-
ности. 30. Древняя уникальная книга на ба-
рахолке. 32. Нелепые россказни сплетника. 
34. «Марш-бросок» кролем через бассейн. 
35. Головокружительная трасса в горах. 36. 
Липовое сырье для плетения лаптей. 38. 
«Приговор», подписанный халупе. 39. Ши-
карная дорога для лихачей в Европе. 40. 
Старинное оружие в виде короткой палки с 
подвешенным на раме или цепочке метал-
лическим шаром. 41. Подрумяненный хлеб 

именинника. 42. Цветочная композиция с 
японским колоритом.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мясной продукт на утрен-
нем бутерброде. 2. Свинцовая «дождено-
сительница» в небе. 3. «Фотошоп» на заре 
фотографии. 5. Багаж, «развязавший руки» 
туристу. 6. Крошечный «рыцарь» Белоснежки. 
7. Возмущенное восклицание из толпы. 8. 
«Собрат» Рыб и Рака по стихии. 9. Порция 
знаний в учебнике истории. 10. Одно из са-
мых универсальных пожеланий. 12. Хороший 
человек, которого очень много. 17. Болтун, не 
выполняющий своих обещаний. 19. Просто-
речное название сигнального пистолета. 20. 
Поочередное затрагивание гитарных струн. 
21. Классическая форма сиденья табурета. 
25. Индивидуальное блюдечко с вареньем. 
26. Тонкая бороздка от кошачьего коготка 
на руке хозяйки. 27. Наука, которую изучает 
травница. 28. Толстяк с грацией бегемота. 29. 
Памятник в виде сужающегося кверху столба. 
31. Сетка советской покупательницы. 33. 
Сладкое бессилие после жаркой баньки. 34. 
Разбирающийся в живописи коллега. 37. Жи-
вотное в считалке от бессонницы. 38. Богач, 
который воротит нос от простолюдина.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Чугунок. 4. Опахало. 10. Подъезд. 11. Простак. 13. Балл. 14. Море. 
15. Коллекция. 16. Насест. 18. Кресло. 20. Заначка. 22. Указание. 23. Архиерей. 24. Ин-
тервью. 27. Помолвка. 30. Сборник. 32. Ирокез. 34. Стресс. 35. Вечеринка. 36. Ожог. 38. 
Лига. 39. Грузчик. 40. Изъятие. 41. Централ. 42. Витрина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чужбина. 2. Угол. 3. Объект. 5. Пустяк. 6. Хлам. 7. Отрезок. 8. Удале-
ние. 9. Шпекачка. 10. Пластик. 12. Консоме. 17. Сказуемое. 19. Репеллент. 20. Занавес. 
21. Алхимик. 25. Носорог. 26. Юмореска. 27. Понтифик. 28. Кипение. 29. Питомец. 31. 
Эскадра. 33. Звезда. 34. Салями. 37. Грот. 38. Литр.

Организатор торгов — ООО «ПарадизГрупп» 
(ОГРН 1087746580415; ИНН 7724660950; по-
чтовый адрес: 109147, г. Москва, а/я 33; адрес 
электронной почты: torgi_3@paradise-group.ru; 
телефон: 8(495)1337554), сообщает, что по ре-
зультатам торгов по продаже имущества ООО 
«АС Групп» (121059, г. Москва, Бережковская 
наб., д. 20б, помещение I, ком. 8, ИНН 5047107982, 
ОГРН 1095047008649), признано несостоятель-
ным (банкротом) Решением Арбитражного суда 
г.Москвы от 21.09.2022 г. по делу А40-278571/2021, 
конкурсным управляющим утвержден Прокофьев 
Кирилл Александрович (101000, город Москва, а/я 

568, ИНН 771301924523, СНИЛС 046-005-045 06) 
— член Ассоциации МСРО «Содействие» (302004, 
гор. Орел, ул.3-я Курская, д. 15, пом. 6, оф. 14; 
ИНН 5752030226; ОГРН 1025700780071), про-
водимых на условиях, опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №62 от 05.04.2025 г. (сообщение 
№34010072580), победителем признана Малицкая 
О.И. (ИНН 632127813670), предложившая цену — 
536 789,00 руб. Победитель заинтересованным 
лицом по отношению к должнику, кредиторам, кон-
курсному управляющему не является. Конкурсный 
управляющий, Ассоциация МСРО «Содействие» в 
капитале победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Анти-
кризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), почтовый адрес: 660041, 
г. Красноярск, а/я 12179; адрес электронной почты: 
kau.ooo@mail.ru; тел./факс: +7(391) 256-22-26, 
сообщает о результатах торгов по продаже иму-
щества Открытого акционерного общества «СГК-
трансстройЯмал» (не являющегося предметом 
залога) № 3038-ОТПП и № 3039-ОТПП, прово-
дившихся на электронной торговой площадке ООО 
«ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru), победителем 
торгов: по Лотам №№ 12, 13, 29, 344, 361, 366, 
367, 424, 425, 426, 427, 431, 434, 435, 443, 
444, 445, 448, 453, 454, 455, 459, 464, 465, 
468, 469, 470, 472, 473, 474, 475, 476, 477, 
478, 479, 480, 481, 486, 487, 488, 491, 507, 
524, 525 стал Савва К.В. (ИНН 245208616871), 
предложивший за Лот: № 12 — 49 700,00 руб.; 
№ 13 — 44 630,00 руб.; № 29 — 55 720,00 руб.; 
№ 344 — 37 700,00 руб.; № 361 — 81 300,00 руб.; 
№ 366 — 18 100,00 руб.; № 367 — 18 100,00 руб.; 
№ 424 — 15 730,00 руб.; № 425 — 16 232,00 руб.; 
№ 426 — 15 810,00 руб.; № 427 — 16 580,00 руб.; 
№ 431 — 11 270,00 руб.; № 434 — 24 100,00 руб.; 
№ 435 — 27 430,00 руб.; № 443 — 2 100,00 руб.; 
№ 444 — 2 190,00 руб.; № 445 — 6 350,00 руб.; 
№ 448 — 29 171,00 руб.; № 453 — 3 470,00 руб.; 
№ 454 — 2 174,00 руб.; № 455 — 2 178,00 руб.; 
№ 459 — 5 780,00 руб.; № 464 — 2 573,00 руб.; 
№ 465 — 2 830,00 руб.; № 468 — 35 815,00 руб.; 
№ 469 — 35 870,00 руб.; № 470 — 4 370,00 руб.; 
№ 472 — 7 374,00 руб.; № 473 — 7 392,00 руб.; 
№ 474 — 7 362,00 руб.; № 475 — 7 421,00 руб.; 
№ 476 — 9 583,00 руб.; № 477 — 5 874,00 руб.; 
№ 478 — 17 700,00 руб.; № 479 — 53 781,00 руб.; 
№ 480 — 9 780,00 руб.; № 481 — 9 780,00 руб.; 
№ 486 — 53 720,00 руб.; № 487 — 39 890,00 руб.; 
№ 488 — 6 270,00 руб.; № 491 — 27 300,00 руб.; 
№ 507 — 186 900,00 руб.; № 524 — 42 300,00 руб.; 
№ 525 — 37 862,00 руб.; по Лотам №№ 22, 25, 
243, 244, 347, 348, 353, 355, 356, 357, 372, 
379, 380, 381, 405, 420, 429, 432, 441, 442, 
446, 447, 450, 451, 458, 460, 463, 466, 467, 
471, 484, 485, 489, 505, 514, 516, 517, 518, 
519, 520, 521, 522, 523 стал Федоров Е.А. 
(ИНН 211601943660), предложивший за Лот: 
№ 22 — 88 100,00 руб.; № 25 — 150 000,00 руб.; 
№ 243 — 51 000,00 руб.; № 244 — 51 000,00 руб.; 
№ 347 — 45 000,00 руб.; № 348 — 49 000,00 руб.; 
№ 353 — 51 000,00 руб.; № 355 — 11 500,00 руб.; 
№ 356 — 11 500,00 руб.; № 357 — 5 701,00 руб.; 
№ 372 — 16 100,00 руб.; № 379 — 77 100,00 руб.; 
№ 380 — 55 100,00 руб.; № 381 — 4 500,00 руб.; 
№ 405 — 17 200,00 руб.; № 420 — 2 100,00 руб.; 
№ 429 — 727,00 руб.; № 432 — 4 701,00 руб.; 
№ 441 — 4 100,00 руб.; № 442 — 4 100,00 руб.; 
№ 446 — 1 100,00 руб.; № 447 — 12 100,00 руб.; 
№ 450 — 5 001,00 руб.; № 451 — 5 001,00 руб.; 
№ 458 — 200,00 руб.; № 460 — 4 500,00 руб.; 
№ 463 — 6 100,00 руб.; № 466 — 2 700,00 руб.; 
№ 467 — 2 700,00 руб.; № 471 — 13 910,00 руб.; 
№ 484 — 6 501,00 руб.; № 485 — 13 100,00 руб.; 
№ 489 — 7 100,00 руб.; № 505 — 257,00 руб.; 
№ 514 — 51 000,0 руб.; № 516 — 51 000,00 руб.; 
№ 517 — 51 000,00 руб.; № 518 — 51 000,00 руб.; 
№ 519 — 51 000,00 руб.; № 520 — 51 000,00 руб.; 
№ 521 — 51 000,00 руб.; № 521 — 51 000,00 руб.; 
№ 522 — 51 000,00 руб.; № 523 — 400,00 руб.; 
по Лотам №№ 82, 196, 371, 402, 403, 410, 490 
стал ИП Подоприхин Д.Б. (ИНН 744920510621, 
ОГРНИП 318745600075209), предложивший за 
Лот: № 82 — 1 501,00 руб.; № 196 — 20 000,00 руб.; 
№ 371 — 7 000,00 руб.; № 402 — 3 000,00 руб.; 
№ 403 — 10 001,00 руб.; № 410 — 4 000,00 руб.; 
№ 490 — 4 001,00 руб.; по Лоту № 84 стало ООО 
«Тандем-СБ» (ИНН 5190068444, ОГРН 
1175190001733), предложившее 2 101,00 руб.; по 
Лотам №№ 85, 417 стало ООО «ЭТЛ» 
(ИНН 1685009194, ОГРН 1231600000048), пред-
ложившее за Лот: № 85 — 9 000,00 руб.; № 417 
— 191 000,00 руб.; по Лотам №№ 185, 186, 187, 
188 стало ООО «Стройконсалтинг» (ИНН 
7730261671, ОГРН 1217800005301), предложившее 
за Лот: № 185 — 450 000,00 руб.; № 186 — 
200 000,00 руб.; № 187 — 200 000,00 руб.; № 188 — 
450 000,00 руб.; по Лотам №№ 201, 358, 386, 
387, 412, 423, 436, 437, 438, 439, 440, 492, 
504 стал ИП Данилов  С.Г. (ИНН 645290816624, 
ОГРНИП 321645700013292), предложивший за 
Лот: № 201 — 42 100,00 руб.; № 358 — 95 200,00 
руб.; № 386 — 4 260,00 руб.; № 387 — 4 260,00 
руб.; № 412 — 4 060,00 руб.; № 423 — 152 600,00 
руб.; № 436 — 52 600,00 руб.; № 437 — 52 600,00 
руб.; № 438 — 52 600,00 руб.; № 439 — 62 600,00 
руб.; № 440 — 62 600,00 руб.; № 492 — 52 600,00 
руб.; № 504 — 76 800,00 руб.; по Лотам №№ 167, 
351, 352, 354, 359, 388, 389, 390, 391, 392, 
393, 394, 395, 396, 397, 406, 407, 408, 409, 
415, 421, 422, 456, 493, 499, 500, 503, 508, 
509, 512, 513, 515 стал Миронов Л.А. 
(ИНН 633034088438), предложивший за Лот: 
№ 167 — 11 250,00 руб.; № 351 — 31 600,00 руб.; 
№ 352 — 26 600,00 руб.; № 354 — 31 600,00 руб.; 
№ 359 — 108 360,00 руб.; № 388 — 4 500,00 руб.; 
№ 389 — 4 500,00 руб.; № 390 — 326 500,00 руб.; 
№ 391 — 326 500,00 руб.; № 392- 326 500,00 руб.; 
№ 393 — 326 500,00 руб.; № 394 — 326 500,00 руб.; 
№ 395 — 326 500,00 руб.; № 396 — 326 500,00 руб.; 
№ 397 — 326 500,00 руб.; № 406 — 3 200,00 руб.; 
№ 407 — 3 200,00 руб.; № 408 — 3 200,00 руб.; 
№ 409 — 3 200,00 руб.; № 415 — 561 200,00 руб.; 

№ 421 — 36 600,00 руб.; № 422 — 5 500,00 руб.; 
№ 456 — 36 000,00 руб.; № 493 — 23 650,00 руб.; 
№ 499 — 17 130,00 руб.; № 500 — 5 200,00 руб.; 
№ 503 — 36 200,00 руб.; № 508 — 352 100,00 руб.; 
№ 509 — 12 650,00 руб.; № 512 — 76 600,00 руб.; 
№ 513 — 31 600,00 руб.; № 515 — 86 560,00 руб.; 
по Лоту № 340 стало ООО «АЛЛЮР» (ИНН 
7604253279, ОГРН 1137604018639), предложившее 
551 700,00 руб.; по Лотам №№ 341, 342, 374 
стало ООО «ТТК Континенталь +» (ИНН 7453279931, 
ОГРН 1157453002189), предложившее за Лот: 
№ 341 — 17 777,00 руб.; № 342 — 17 777,00 руб.; 
№ 374 — 73 100,00 руб.; по Лотам №№ 343, 368, 
369 стал Дряхлов Д.В. (ИНН 434537042394), пред-
ложивший за Лот: № 343 — 387 777,00 руб.; 
№ 368 — 137 777,00 руб.; № 369 — 157 777,00 руб.; 
по Лоту № 345 стал Рябцев А.В. (ИНН 
744822825430), предложивший 201 112,00 руб.; 
по Лотам №№ 349, 350 стал ИП Шишкин М.В. 
(ИНН 450100159171, ОГРНИП 320602700015229), 
предложивший за Лот: № 349 — 240 000,00 руб.; 
№ 350 — 240 000,00 руб.; по Лоту № 362 стал 
Бикмурзиев  Ж.А. (ИНН 635007634603), предло-
живший 3 578 356,89 руб.; по Лоту № 364 стала 
ИП Айгинова И.В. (ИНН 780532183066, ОГРНИП 
321784700024104), предложившая 3 026 187,00 
руб.; по Лотам №№ 370, 373 стало ООО «ТБАНК-
РОТ.РУ» (ИНН 1840100394, ОГРН 1201800020575), 
предложившее за Лот: № 370 — 46 000,00 руб.; 
№ 373 — 33 000,00 руб.; по Лоту № 378 стал ИП 
Тумаков С.Л. (ИНН 890200725155, ОГРНИП 
323890000002358), предложивший 3 300,00 руб.; 
по Лоту № 383 стал Гребеньков Д.Е. (ИНН 
519034781126), предложивший 72 009,00 руб.; по 
Лотам №№ 398, 433 стал Ефимов А.П. (ИНН 
860211959237), предложивший за Лот: № 398 — 
37 001,00 руб.; № 433 — 3 100,00 руб.; по Лотам 
№№ 399, 400, 510 стала Прокопьева В.В. 
(ИНН 245405260600), предложившая за Лот: 
№ 399 — 100 000,00 руб.; № 400 — 100 000,00 руб.; 
№ 510 — 150 000,00 руб.; по Лотам №№ 401, 404 
стал ИП Антипов В.М. (ИНН 212410423478, 
ОГРНИП 324210000003989), предложивший за 
Лот: № 401 — 99 999,00 руб.; № 404 — 110 000,00 
руб.; по Лоту № 414 стала ИП Бакова Н.В. (ИНН 
246007192529, ОГРНИП 319246800143061), пред-
ложившая 37 878,00 руб.; по Лотам №№ 418, 419 
стал Соловьев Е.Ю. (ИНН 636200140393), пред-
ложивший за Лот: № 418 — 861 740,00 руб.; № 419 
— 861 740,00 руб.; по Лотам №№ 428, 430, 457 
стал Гладилин А.В. (ИНН 621300400843), пред-
ложивший за Лот: № 428 — 120 000,00 руб.; № 430 
— 350 000,00 руб.; № 457 — 30 000,00 руб.; по 
Лотам №№ 449, 461 стал ИП Кривенцов В.И. 
(ИНН 071407937227, ОГРНИП 321072600019221), 
предложивший за Лот: № 449 — 1 465,00 руб.; 
№ 461 — 3 440,00 руб.; по Лоту № 462 стало АО 
«Ямалтрансстрой» (ИНН 8902002522, ОГРН 
1028900556651), предложившее 1 401 000,00 
руб.; по Лотам №№ 494, 495, 496, 497, 498 
стало ООО «УВС» (ИНН 5250067790, ОГРН 
1175275028840), предложившее за Лот: № 494 
— 271 744,20 руб.; № 495 — 271 744,20 руб.; 
№ 496 — 271 744,20 руб.; № 497 — 271 744,20 руб.; 
№ 498 — 271 744,20 руб.; по Лоту № 501 стала 
Иванова Н.Ю. (ИНН 212411310364), предложив-
шая 1 382 470,00 руб. По Лотам №№ 452, 502, 
506, 526, 527, 528 торги признаны несостояв-
шимися по причине отсутствия заявок. 
ИП Шишкин М.В. (ИНН 450100159171, ОГРНИП 
320602700015229), действует от имени Конакова 
М.А. (ИНН 110116448552); Бикмурзиев Ж.А. (ИНН 
635007634603), действует от имени ООО «Ресурс-
Недра» (ИНН 6727033112, ОГРН 1196733012123); 
ООО «ТБАНКРОТ.РУ» (ИНН 1840100394, ОГРН 
1201800020575), действует от имени ООО ДСК 
«АЛГАН» (ИНН 6686097499, ОГРН 1176658075142); 
Соловьев Е.Ю. (ИНН 636200140393), действует от 
имени ООО «ЦЕНТР-ГРУПП» (ИНН 5260447431, 
ОГРН 1175275062610); Гладилин А.В. (ИНН 
621300400843), действует от имени Григоряна К.А. 
(ИНН 771897262315); ИП Кривенцов В.И. (ИНН 
071407937227, ОГРНИП 321072600019221), дей-
ствует от имени Лыкасова М.О. (ИНН 595706187350); 
Иванова Н.Ю. (ИНН 212411310364), действует от 
имени ИП Сафаряна А.О. (ИНН 143528411901, 
ОГРНИП 322140000042651). АО «Ямалтрансстрой» 
(ИНН 8902002522, ОГРН 1028900556651), а также 
ООО «Стройконсалтинг» (ИНН 7730261671, 
ОГРН 1217800005301), являются кредиторами 
должника. Остальные победители (участники) 
торгов не имеют заинтересованности по отноше-
нию к кредиторам, должнику и конкурсному управ-
ляющему. В капитале победителей (участников) 
торгов Некоммерческое партнерство Саморегу-
лируемая организация арбитражных Управляющих 
«РАЗВИТИЕ» и конкурсный управляющий не 
участвуют. 

ОАО «СГК-трансстройЯмал»: 109240, 
г. Москва, Котельническая набережная, д. 17, 
ИНН 7731507906, ОГРН 1047796371028; Конкурс-
ное производство введено Решением Арбитраж-
ного суда города Москвы от 21.09.2021 по делу 
№ А40-120633/2014; Конкурсный управляющий 
Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, 
а/я 12161; Некоммерческое партнерство Само-
регулируемая организация арбитражных Управ-
ляющих «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управ-
ляющий ООО «ПИКА» — Холбнева Екатерина 
Викторовна, почтовый адрес: 660041, г. Крас-
ноярск, а/я 12135; адрес электронной почты: 
konsau.p@gmail.com; тел./факс: +7 (391) 256-22-26, 
сообщает о результатах торгов № 3052-ОТПП, 
состоявшихся на электронной торговой площад-
ке ООО «ПРОМ-Консалтинг» (promkonsalt.ru): 
Победителем по лотам № 29 и № 30 стал Габба-
сов Р.Р. (ИНН 024501034970), предложивший за 
Лот: № 29 — 118 950,00 руб.; № 30 — 1 000 007,00 
руб. Победитель торгов не имеет заинтересован-
ности по отношению к кредиторам, должнику и кон-
курсному управляющему. В капитале победителя 
торгов Ассоциация Арбитражных Управляющих 
Саморегулируемая организация «Центральное 

Агентство Арбитражных Управляющих» и конкурс-
ный управляющий не участвуют.

ООО «ПИКА»: 125367, г. Москва, ул. Габричев-
ского, д. 5, к. 1, пом. I, комн. 10, ИНН 7702649896, 
КПП 773301001, ОГРН 1077759105357; Конкурс-
ное производство введено Решением Арбитраж-
ного суда города Москвы от 13.09.2019 по делу 
№А 40-315071/2018; Конкурсный управляю-
щий Холбнева Екатерина Викторовна: ИНН 
246109085300, СНИЛС 125-221-035 97, 660041, 
г. Красноярск, а/я 12210; Ассоциация арбитражных 
управляющих саморегулируемая организация 
«Центральное агентство арбитражных управля-
ющих»: ОГРН 1107799028523, ИНН 7731024000, 
119017, г. Москва 1-й Казачий переулок, д. 8, стр. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Заплава Владимир Христианович (ИНН 711801828361, адрес для корреспон-
денции: 115455, г. Москва, а/я 28) член Ассоциации «Межрегиональная саморегулируемая организация 
профессиональных арбитражных управляющих» (ИНН 7705494552, ОГРН 1037705027249; 109240, 
г. Москва, Котельническая наб., д.17) сообщает, что торги по продаже имущества ООО «Агро-Центр» 
(ИНН 7724501533, ОГРН 1037789075763, адрес: 141595, Московская область, г. Солнечногорск, деревня 
Ложки, строение 04-А, помещение 7, признано банкротом Решением Арбитражного суда Московской 
области от 25.03.2021г. по делу №А41-10845/21), проводимые на условиях, опубликованных в газете 
«КоммерсантЪ» №52 от 22.03.2025 г. (сообщение №34010071989), №157 от 27.08.2022 г. (сообщение 
№34010041005) и №57 от 29.03.2025 г. (сообщение №34010072313), признаны несостоявшимся по 
причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ
Андрей ЯХОНТОВ

Подать заявку на публикацию сообщений о банкротстве должника 

можно в электронном виде на адрес grishakova@mk.ru 

или по телефону: (495) 781-47-43, Гришакова Елена.

Гунны побеждают?

Набирает обороты тенденция: жертвами 
на улицах и в транспорте становятся те, кто 
делает распоясавшимся хулиганам осторожные 
и неосторожные замечания, призывает к со-
блюдению порядка, настаивает на донкихотских 
правилах обращения с женщинами. Таких вы-
скочек лупят, пыряют, оскорбляют почем зря. 
Если истицей выступает женщина, ей тем паче 
достается с лихвой.

Вывод напрашивается: помалкивать и тер-
петь, мирясь с торжествующей данностью. 
Плюют на пол — пускай себе, ладно, сами же и 
поскользнутся. Оскорбляют — значит, поделом, 
так и надо. Матерятся при детях — и очень хо-
рошо: пусть детишки привыкают, другого языка 
они во взрослой жизни не услышат. 

Удивительно: ускорителями процесса оди-
чания выступают те, кому по должности, роду 
деятельности и высоте социального положе-
ния пристало подавать пример вежливости и 
толерантности. Политика (не секрет ни для 
кого) придумана, дабы развлекать, эпатиро-
вать и встряхивать почтенную и не почтенную 
широкую публику, выводить ее из состояния 
апатии и дремотной спячки. Искусством бу-
доражить массы идеально владел Жиринов-
ский. Вспомните, сколь показательно таскал 
за волосы подвернувшуюся под его горячую 
харизму представительницу слабого пола. А на 
ТВ напоказ плескал в Немцова из стакана не-
ясную жидкость! Мог бы и зеленкой облить. Но 
перебарщивать не следует. Нарвись Владимир 
Вольфович не на подпавшую под его обаяние 
даму и мушкетерствующего Немцова, получил 
бы апперкот и укорот. 

Времена изменились: обыватель обал-
дело (мне кажется) взирает на впечатляющую 
картину полнейшего раскардажа мирового ко-
ловращения высшего уровня — интим Клинтона 
в Овальном кабинете, драка (в том же Белом 
доме, ну прям как в подворотне) Илона Маска 
и министра тамошних финансов с нанесением 
синяков (и ведь даже не вызвали полицию, 
чтобы снять побои!), прилюдная (ну прям как 
среди дворовой подзаборной шпаны или на 
коммунальной кухне среди домохозяек) свара 
того же неуемного скандалиста Маска (смахи-
вающего на хорька) и похожего на медведя (и на 
слона в посудной лавке!) Трампа, что ни говори, 
оба — законодатели мод дипломатического 
и экономического беспредела. Прискорбные 
дрязги в британской королевской семье, исток 
которым положила святая не(порочная) прин-
цесса Диана вкупе со своими экзотическими 
любовниками, отцы которых при помощи видео-
камер подсматривали переодевание сотруд-
ниц... Пощечина Макрону, вполне безобидная, 
бытовая (милые бранятся — только тешатся), но 
воздетая средствами информации на уровень 
жупела вселенского масштаба и позволившая 
с нескрываемым удовольствием порассуждать 
(что многие до сих пор делают) о превратностях 
возрастной любви, женской неблагодарности, 
быстрой изнашиваемости буржуазных продаж-
ных чувств, мужской солидарности в равнении 
на альфа-самцов Трампа—Клинтона... 

Повторяющиеся, навязшие в зубах кли-
ше, но куда деться, если копируют, буквально 
воспроизводят девятые валы накатывающей 
реальности, соотносятся с наглядными еже-
дневными бульварными сенсациями, один в 
один соответствуют документальной действи-
тельности? Хаос высшего пошиба разгоняется 
хлеще галопирующей инфляции и обвальной 
девальвации! Что должен испытывать рядовой 
бюргер при виде несущегося на него неуправ-
ляемого мюнхгаузенского пушечного ядра, 
наползающей снежной лавины, какие мысли 
должен продуцировать о людях, поставленных, 
избранных, назначенных руководить, продрав-
шихся в ареопаг небожителей и пробавляющих-
ся вместо пастырства откровенной пошляти-
ной? Бедняга, вероятно, должен думать: пора 
эту шваль, эту светскую шоблу гнать поганой 
метлой! Что, собственно, и происходит, преоб-
разуясь и выливаясь в протестные движения и 
публичные многотысячные акции. 

И все же наибольший нравственный шок 
получают прежде всего те, кто наивно жаждет 
соблюдения элементарных норм общественной 
морали и хочет минимума наглядной галант-
ности, толику добропорядочной пристойности, 
ищет иконы для подражания. Ладно, ухохаты-
вались, дружески обнимаясь, ходок Клинтон 
и гуляка Ельцин, близкие большинству дву-
ногой популяции именно своим нескрывае-
мым откровенным раздолбайством, это было 
в жилу в бесшабашные беззлобные времена, 
но в предъядерной ситуации опасно дразнить 
народы и подталкивать их к прозрению и по-
дозрению: планета оказалась в ненадежных 
руках импульсивных (мягко говоря) вождей, 
заслуживающих быть не в авангарде, а в киль-
ватере исторической диалектики. Надежнее, 
спокойнее, стабильнее режимы зарегламенти-
рованной повестки и проверенных лидеров, ко-
торые не отвесят реальную (а не фигуральную) 
оплеуху даже министру финансов и не засветят 
в глаз заклятому врагу, а тихой сапой выгонят со 
службы подкачавшего оппонента или соратника, 
о чем не проскользнет в эфир случайная утечка 
и порочащая начальника-супостата новость, 
и уж точно не обнаружится (даже вообразить 
такое немыслимо!), что оба высокопоставлен-
ных спорщика замазаны участием в оргиях с 

малолетними сексуальными рабынями под 
эгидой повесившегося в тюремной камере 
развратника. Бр-р-р...

Салфетка Макрона

Единичный факт — случайность. Цепочка 
повторяющихся событий — тенденция.

Молчание ягнят не гарантирует им безопас-
ности и невредимости. Странно полагать, что 
безбашенное поведение верхов не влияет на 
умонастроение низов (в данном случае именно 
сознание быдла опережает и предопределяет 
буффонаду вождей).

Коль вежливость не в чести, надувает индю-
шиный зоб противоположная панацея, усилива-
ет навал и нахрап наглость. Ярчайший пример 
— смехотворная эпопея с бумажной салфеткой, 
украдкой (в этом главная ошибка!) спрятанной 
Макроном. Казалось бы: естественная реакция 
стыдливо воспитанного индивида — деликатно 
скрыть, не выставлять напоказ малоэстетич-
ную бытовую деталь, пустяковую подробность, 
бросовый предмет интимного предназначения 
и свойства, не демонстрировать неопрятность-
неаккуратность. Но репортеры (вломившиеся, 
и это ведь тоже типичная, характерная примета 
свободы проявлений неуважения), не приучен-
ные к архаичной обходительности, засмакова-
ли (не только в кадре) чистоплюйскую уловку, 
разоблачительно и яростно (и ажиотажно) воз-
будились, предположив: в бумажке сокрыта 
наркота (видимо, по себе судили), француз №1 
намеревался сделать закладку, да не успел, 
вот и заховал дозу в подходящую пазуху под 
столом — фурор, бум, шумиха, привлекли для 
пущей важности и углубленного анализа остат-
ков выеденного яйца экспертов, те (всегда 
на подхвате) со знанием дела принялись рас-
суждать о способах употребления запрещен-
ных веществ. Больше-то ведь заняться нечем, 
других проблем у человечества нет и не было. 
Им бы так же дотошно углубиться (в те дни 
праздновалась круглая дата окончания Вели-
кой Отечественной войны) в обстоятельства 
создания и функционирования (при всеобщем 
попустительстве и равнодушии) гитлеровских 
концлагерей, это было логично и общественно 
значимо, но действительно важные и страшные 
темы занимают потребителя информации мень-
ше, чем сопли в бумажонке-салфетке. Кстати 
оказалась и чайная ложечка немецкого канцлера 
на том же столе. Ее глазастые наблюдатели, 
естественно, истолковали в том же похабном 
ракурсе: сборище хлебало ею запретное зелье. 
Нет чтоб столовыми ложками и стаканами, как 
принято в элитарных кругах.

По накатанной нашелся умник и в связи с 
пощечиной, отвешенной Макрону (странно, что 
не придумали: жена ему влепила за неумелое 
пристрастие к героину), и по движению губ 
прочитал, что сказано было: «Лузер! Неудачик!» 
Опять-таки: схема раскрутки пустяков. Бай-
да. Но именно провокация, а не ложка дорога 
нынче к обеду. 

О чем говорят перечисленные эпизоды 
(шумные лишь в связи с известностью обса-
сываемых персонажей)? О том, что неконтро-
лируемое бешенство вызывает само исполь-
зование салфеток и ложечек. Мало кто помнит 
сегодня, что вообще такое — салфетка и зачем 
она, повсеместно принято утирать нос и губы 
рукавом, а конфетные фантики и обертки от 
шприцов разбрасывать вокруг себя, засоряя 
природу. И ложками никто не пользуется. Едят 
руками. Пьют из пригоршни. Сахар и соль в супе 
размешивают пальцем. Перец перемалывают 
между ягодицами. Вилки, тарелки, сахарни-
цы — лишняя заморочка. Это следует усвоить 
каждому. 

Все флаги в гости

Простенький факт: 9 мая, в ознаменовании 
юбилея Победы, над Рейхстагом (нынешним, а 
не образца 1945 года) взвился флаг, аналогич-
ный тому, который водрузил над поверженной 
гитлеровской вотчиной Мелитон Кантария. Кто 
воздел теперешнее символическое полотнище? 
А в Британии задымился особняк Кира Стар-
мера, вспыхнул его автомобиль. Через ограду 
резиденции короля Карла и королевы Камиллы 
то и дело перелезают злоумышленники. Будто 
теплый нож в сливочное масло входят рапирные 
выпады нарушителей посконного спокойствия 
в клеклые, анемичные, плохо организованные, 
расслабленно изнеженные недра трепыхающих-
ся и из последних сил хорохорящихся режимов. 
Видим дырявое решето, а не бронированные 
заслоны: много болтовни в Гайд-парке и мало 
дел на сопредельных парковым аллеям и лу-
жайкам территориях. Потому и врезаются в 
праздно гуляющие толпы фанаты-террористы 
на украденных автомобилях. Потому процве-
тают в американских университетах протест-
ные кампусы и развеваются, грозя монопо-
лии звездно-полосатого флага, мексиканские, 
гватемальские и сальвадорские штандарты. 
Мнимой дружбе народов и трогательно воз-
глашенному единению мигрантов и коренных 
аборигенов приходит крышка. 

Если все позволено одному, главному, 
то все можно и другим. Как иначе человеку 
проявить, выразить себя, если не подраться, не 
обложить противника по матери — ну а расква-
сишь кому-нибудь харю, и наступает умиротво-
рение, идешь с облегченной душой заниматься 
обычными привычными делами. 

ПОДЗАБОРНЫЙ УРОВЕНЬ
Что делают, что творят с замороченными землянами 
их витринные, лучшие, передовые представители?! 

ПО 24 ИЮНЯ НА ПОЧТЕ И В РЕДАКЦИОННЫХ ПУНКТАХ ПРОДЛЕНА ПОДПИСКА НА «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 июня с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
Измайлово, ул. Первомайская, д. 77 — д. 81, 
м. «Первомайская»
Тимирязевский, Дмитровское ш., д. 13а, 
м. «Тимирязевская»
21 июня с 8.30 до 18.00
Северное Медведково, ул. Широкая, д. 12, 
у к/т «Ладога», м. «Медведково»
Выхино–Жулебино, ул. Академика Скрябина, д. 1, 
у банка ВТБ, м. «Рязанский проспект»
22 июня с 8.30 до 18.00
Сокольники, Сокольническая площадь, д. 9, на парков-
ке со стороны ул. 4-й Полевой переулок, м. «Сокольники»
Тропарево-Никулино, ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у маг. «Перекресток»
Донской, ул. Шаболовка, д. 37, м. «Шаболовская»
23 июня с 8.30 до 19.00
Гольяново, ул. Уральская, д. 3, 
у маг. «Супер Лента», м. «Щелковская»
Проспект Вернадского, пр-т Вернадского, д. 41, стр. 3, 
на автостоянке с ул. Семенова-Тян-Шанского
Чертаново Северное, ул. Чертановская, д. 1в, к. 1, 
стр. 2, у маг. «Пятерочка», м. «Чертановская»
24 июня с 8.30 до 19.00
Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27, 
у маг. EUROSPAR, м. «Бабушкинская»

Кузьминки, ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за «Вкусно — и точка», м. «Кузьминки»
Коньково, ул. Профсоюзная, д. 104, м. «Беляево»
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ПОДПИСКА

2025

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой 

и второй групп для оформления льготной подписки 

необходимо предъявить оператору оригинал 

соответствующего документа.

ДВА ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДНЯ ПОДПИСКИ 
В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

25 июня с 8.30 до 19.00
Преображенское, ул. Б. Черкизовская, д. 9, корп. 1, 
у маг. «КуулКлевер»
Ярославский, Ярославское ш., д. 6, у маг. «Пятерочка»
26 июня с 8.30 до 16.00
Новогиреево, Зеленый пр-т, д. 20, на парковке около 
управы, м. «Перово»
Нагатинский Затон, пр-т Андропова, д. 27–29, 
у к/т «Орбита», м. «Коломенская»

+7(495)181-51-15 единый
+7(499)128-82-95 

ул. Каховка, д. 11, корп. 2, ул. Тарусская, д.22, к.2, 
ст.м. «Чертановская», мкр. Северное Чертаново, д.5Г 

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,

 СТОМАТОЛОГИЯ
ЛАБОРАТОРНЫЕ 

 ИССЛЕДОВАНИЯ
ВАКЦИНАЦИЯ
ПАРИКМАХЕРСКАЯ
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ТУРНИР
Будапешт, чемпионат мира по дзюдо-
2025. На татами арены имени Ласло 
Паппа в полуфинале категории до 100 
кг встретились чемпион Европы Матвей 
Каниковский и чемпион мира Арман Ада-
мян. Когда два представителя страны 
в одинаковом весе идут за «золотом», 
возникает болезненная ситуация. По-
лучается, кто-то должен буквально со-
рвать медаль с шеи коллеги по сборной. 
Каниковский — чемпион мира! Адамян — с 
«бронзой». 

Матвей Каниковский — звезда мирового 
дзюдо. И теперь эти слова звучат офици-
ально, не предположительно, а на законных 
основаниях. Чемпионами мира, может, и не 
рождаются, но точно — становятся далеко 
не все. А так, как это делает Каниковский, — 
вообще избранные. 

Еще три года назад Каниковский бук-
вально захватил татами: выиграл все глав-
ные турниры для российских дзюдоистов 
— турнир Большого шлема в Улан-Баторе, 
Спартакиаду сильнейших спортсменов 
России и чемпионат страны. На одном из 

специализированных сайтов 
появился тогда комментарий 
к прохождению двадцати-
летним в то время Матвеем 
комплексного тестирования. 
В него входило многое: от 
электрокардиограммы и стаби-
лометрии (метод исследования 
функций организма, связанных с 
поддержанием равновесия) до спор-
тивной психологии. Тесты оценивали 
уровень нагрузки на сердечно-сосудистую 
систему, объем внимания, скорость реак-
ции и т.д. 

Суть любых заданий — определить силь-
ные и слабые стороны спортсмена, снизить 
риск травм, скорректировать тренировоч-
ный процесс. Выводы тестов Каниковского 
были примерно таковы: потенциал спортсме-
на высокий, нагрузки переносит хорошо, 

вынослив, нет потери 
концентрации внима-

ния, быстрая реакция 
на действия сопер-
ника… Теперь, если 
считать чемпионат 
мира наивысшим 
тестом в спорте, 
в Будапеште все 

подтвердилось. 
Матвей Кани-

ковский подошел к 
главному старту на 

четвертом месте в рей-
тинге IJF. С коллегой по 

сборной Арманом Адамяном 
они шли к полуфиналу, не давая со-

перникам никаких шансов. Адамян завоевал 
титул чемпиона мира в 2023 году, в Будапеште 
был полон решимости доказать, что далеко не 
все еще сказал на татами, хотя верили в него 
последние годы далеко не многие. На пути 
к встрече с Каниковским он сделал «доброе 
дело» для обоих, победив лидера рейтинга, 
олимпийского чемпиона и двукратного чемпио-
на мира Зелима Коцоева из Азербайджана. 

В полуфинале Каниковский и Адамян, 
прекрасно зная друг друга, ушли в «голден 
скор» при нулевом счете. Но добавочное 
время продлилось всего 12 секунд. Матвей 
провел бросок (через спину, с захватом руки 
под плечо на «иппон») и отправился в финал к 
японцу Араи Дота. А, конечно, расстроенный 
Арман, который потом скажет, что допустил 
ошибку, — в малый финал, к представителю 
ОАЭ Джафару Костоеву.

Уже став чемпионом мира, Матвей Ка-
никовский назвал схватку с Адамяном самой 
нервной в Будапеште. Именно потому, что 
знают дзюдоисты друг друга не просто хоро-
шо, а, можно сказать, досконально. «Трудно 
было подобрать тактику». 

Наверное, победную тактику хотел для 
самого Матвея подобрать в финале и японец 
Дота. Он уже дважды проигрывал Каников-
скому на домашнем татами в Токио и явно 

не хотел закреплять эту дурную для него 
тенденцию. Ему «пожить» на татами в финале 
главного старта Каниковский дал две мину-
ты. Затем — подхват изнутри на «ваза-ари» 
и удержание. 

Адамян в малом финале за минуту с хво-
стиком непринужденно завоевал «бронзу». 
Сказал, что не хотел, чтобы семья долго нерв-
ничала. И что для него было делом принципа 
доказать самому себе в первую очередь, 
что «еще голоден до побед, что еще хочу 
выигрывать, что я еще в обойме». 

Арман Адамян это сделал, доказал. Оста-
валось лишь сожалеть, что встретились наши 
спортсмены в полуфинале, а не в финале. 
Сказал Арман, что собой доволен. Нет, не 
собой, а «своей борьбой». А когда выходил 
на последнюю схватку в Будапеште, в голове 
у него промелькнуло: если уж олимпийского 
чемпиона победил, неужели может уехать 
из Венгрии без медали? «В жизни бы себе 
не простил». 

Кто следит за дзюдоистом Каниковским, 
знает: улыбаться и скакать от радости он 
после победы не будет. Когда на «золотом» 
чемпионате Европы-2024 в Загребе его до-
канывали вопросом о столь удивительной 
сдержанности, он оставался невозмутим. И 
отвечал: мол, вообще-то улыбчивый, но не 
люблю показывать эмоции на публику и тем 
самым «как-то оскорблять своих соперников». 
В Будапеште-2025 себе не изменил. 

Кстати, та победа в Загребе пока, ока-
зывается, принесла ему самые яркие эмоции 
в карьере. По крайней мере, так Матвею по-
казалось сразу после финала в Будапеште. 
Сам же чемпионат мира дзюдоист охаракте-
ризовал коротко, но емко: «Нацелился просто 
поэтапно проходить соперников, результатом 
стало «золото». 

И медаль эта в его личной самооценке, 
как он говорит, ничего не меняет. Почему? Так 
турниров впереди много: «Это не предел — в 
следующем году еще чемпионаты Европы и 
мира, к ним тоже надо тренироваться».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

В последние дни стало известно, что 
отечественные спортсмены по двум ви-
дам спорта, хоккею с шайбой и санному 
спорту, пропустят предстоящие в февра-
ле 2026 года XXV зимние Олимпийские 
игры, которые пройдут в Италии. МОК 
опубликовал календарь и расписание 
групп мужского хоккейного турнира без 
сборной России, а конгресс Междуна-
родной федерации санного спорта при-
нял решение о недопуске наших атлетов 
на Олимпиаду. Европейские спортивные 
чиновники не хотят возвращать Россию 
ни в каком статусе.

За восемь месяцев до старта зимней 
Олимпиады в Италии двенадцать мужских 
ледовых дружин, которые будут участвовать 
в хоккейном турнире и бороться за медали, 
огласили стартовые шестерки. Среди тех, кто 
назвал будущих звезд, стала и сборная Фран-
ции. Федерация хоккея России своих канди-
датов не объявила: надежды отечественных 
поклонников спорта на то, что наши ледовые 
рыцари примут участие в предстоящих Играх, 
практически полностью растаяли.

Какая-то еле уловимая надежда, кото-
рая, как известно, умирает последней в на-
ших сердцах, что сборная России по хоккею 
выступит на XXV зимних Олимпийских играх, 
еще остается. Однако трезвый разум подска-
зывает, что впервые с Олимпиады 1956 года 
мужской хоккейной команды нашей страны 
на главном зимнем старте четырехлетия не 
будет. Славная, да что уж прибедняться, ве-
ликая олимпийская история нашей ледовой 
дружины, девять (!) раз поднимавшейся на 
верхнюю строчку олимпийского пьедестала, 
будет безжалостно прервана и разбита холод-
ным бездушием и черствостью европейских 
спортивных политиков и чиновников.

И ничего страшного, что вместо суперз-
везд мирового хоккея Овечкина и Малкина, 
Бобровского и Василевского, Кучерова и Ка-
призова, Панарина и Шестеркина на лед в 
Италии выйдут по большому счету мало кому 
известные даже в хоккейном мире «овитю, боск, 
галле, бельмар и перре». Нет, не Кори Перри — 
канадский хоккеист, игравший в финале Кубка 
Стэнли за «Эдмонтон», а Джордан Перре. Этот 
30-летний французский нападающий, который 
выступает за «Маунтфилд» из чешской экстра-
лиги. Доминик Гашек должен быть сейчас на 
седьмом небе от счастья, хотя многие в на-
шей стране с удовольствием плюнули бы ему 
сегодня в лицо.

Во вторник Федерация хоккея Франции с 
едва скрываемой радостью на своих ресурсах 
сообщила, что участие хоккейных команд этой 
страны в Олимпийских играх в Милане и Корти-
на д’Ампеццо утверждено как для женской, так 
и для мужской сборной. «МОК, который ранее 
подтвердил отстранение России через прессу, 
обнародует расписание матчей в ближайшие 
дни. Из-за отстранения России на олимпий-
ский турнир попадают обе сборные Франции, 
занявшие вторые места в квалификационных 
турнирах», — говорится на сайте ФХФ.

● ● ●
Чуть позже и официальный ресурс МОК 

в Интернете на своей странице Olympics.com 
опубликовал предварительные составы две-
надцати мужских команд на предстоящие Игры. 
Особо было подчеркнуто, что это объявление 
было сделано в тесном сотрудничестве с Меж-
дународной федерацией хоккея, Национальной 
хоккейной лигой, Ассоциацией игроков НХЛ 
и Международным олимпийским комитетом. 
Были названы имена первых шести игроков 
в каждой сборной, которые войдут в состав 
своих национальных команд для выступления 
на Олимпийских играх 2026 года.

На сайте Международного олимпийского 
комитета были названы точные сроки, место 
проведения и составы групп мужского тур-
нира. К нашему огромному разочарованию, 
сборной России среди будущих участников 
нет! «Мужской хоккейный олимпийский тур-
нир пройдет с 11 по 22 февраля 2026 года. 
Соревнования состоятся на двух площадках 
в Милане: на хоккейной арене вместимостью 
14 тысяч человек, а также в ледовом дворце 
вместимостью 5700. 12 команд распределены 
на три группы по четыре команды. В группе А 
сыграют команды Канады, Чехии, Швейцарии 

и Франции, в группе В — Финляндия, Швеция, 
Словакия и Италия, в группе С — США, Герма-
ния, Латвия и Дания.

Если дальше углубиться в чтение этого 
материала, то можно наткнуться и вовсе на 
кощунственные для отечественного хоккейного 
болельщика строки: «История выступлений 
Франции по хоккею на Олимпийских играх. 
Команда Франции по хоккею дебютировала 
на Олимпийских играх в Антверпене в 1920 
году, где турнир по хоккею прошел в первый 
раз, и приняла участие в 10 турнирах. Лучшим 
результатом команды было пятое место в 1920, 
1924 и 1928 годах. Последний раз команда 
Франции выступала на Олимпийских играх в 
Солт-Лейк-Сити в 2002 году».

Чтобы картина стала еще ярче, хотя куда 
уж ярче, то можно добавить, что французские 
ледовые «мушкетеры» вылетели в этом году 
из элитного дивизиона чемпионата мира, про-
играв семь матчей подряд с общим счетом 
8:27. Легендарный отечественный хоккеист, 
двукратный олимпийский чемпион Вячеслав 
Фетисов назвал включение Франции вместо 
нас на Олимпиаду весьма емким словом: «Меня 
уже ничего не удивляет. Давно говорил о том, 
что это полнейший беспредел. Нас корми-
ли ожиданиями. Российский хоккей потерял 
влияние на мировой арене. Здесь ничего уди-
вительного для меня нет. Конечно, обидно за 
ребят, которые надеялись сыграть на Играх до 
конца, но имеем то, что имеем», — приводит 
его слова «Матч ТВ».

Люк Тюрдиф и подшефная ему Между-
народная федерация хоккея тоже радостно 
сейчас потирают свои ручонки. Пресс-служба 
ИИХФ подтвердила, что окончательный вер-
дикт по отстранению мужской сборной России 
по хоккею принят. «Финальное решение по 
участию сборной России в Олимпиаде 2026 
года было за Международным олимпийским 
комитетом. Одной из его рекомендаций был 
запрет на участие вашей страны в каких-либо 
командных соревнованиях. Под этот критерий 
попали и российские хоккеисты. Поэтому сбор-
ная Франции и заменила Россию на хоккейном 
турнире зимних Игр-2026. Существенных из-
менений в этом контексте не ожидается», — 
пришел ответ на запрос российских СМИ из 
швейцарского офиса ИИХФ. 

И все-таки, как утопающий, который хва-
тается за любую соломинку, чтобы спастись, 
обратим внимание на такой интересный и лю-
бопытный факт. Известие о недопуске сборной 
России к Играм 2026 года пришло ровно за 

неделю до весьма значимого события всего 
мирового спорта. 23 июня Кирсти Ковентри 
должна официально вступить в должность 
нового президента МОК, сменив на этом посту 
Томаса Баха. Совпадение? Не думаем!

● ● ●
Наши саночники уже точно остались за 

бортом Олимпийских игр. Международная фе-
дерация санного спорта довольно вызывающе 
ответила на призывы МОК к допуску нейтраль-
ных спортсменов. На конгрессе организации 
в финском Тампере FIL приняла решение о 
недопуске российских атлетов на Олимпийские 
игры-2026 и продлила отстранение российских 
атлетов от международных соревнований. За 
продление санкций проголосовали 24 деле-
гата, но нашлись и 7 представителей стран, 
выступивших за снятие санкций.

Было и еще одно голосование конгресса, 
и по его итогам исполком FIL оказался не наде-
лен полномочиями даже на создание для рос-
сийских саночников программы нейтральных 
атлетов. Вот так FIL ответила на призывы МОК 
к допуску наших спортсменов в нейтральном 
статусе. При этом глава комиссии атлетов FIL 
Леон Фелдерер заявил, что было множество 
аргументов как «за», так и «против» восстанов-
ления прав россиян.

Президент FIL Эйнарс Фогелис из Латвии 
решил подвести итог. Сказал, что конгресс 
«ясно обозначил» свою позицию. И результат 
голосования отражает «нашу коллективную 

ответственность за поддержание честных 
и безопасных соревнований». И, конечно 
же, организация «полностью» уважает раз-
нообразие взглядов, «особенно со стороны» 
спортсменов.

За последние годы надежды на то, что 
наши спортсмены будут допущены до между-
народных стартов и Олимпийских игр, все же не 
покидали Федерацию санного спорта России 
и ее президента Наталию Гарт. Специалисты 
организации старались поддерживать связь 
с иностранными коллегами и ездить на еже-
годные конгрессы Международной федерации 
санного спорта. Руководитель понимала, что 
нельзя «терять эту ниточку». Представители 
нашей федерации оставались в курсе всех 
новостей и нововведений. Как только в между-
народные правила вносили изменения, правки 
появлялись и у нас: «держим руку на пульсе». 
Да, и деньги все тоже платили, как обычно.

● ● ●
На последнем конгрессе, который рас-

сматривал допуск российских спортсменов 
в нейтральном статусе и принимал решение 
о возможности участия наших спортсменов в 
отборочных турнирах на Олимпиаду-2026 под 
эгидой FIL, представители Федерации санного 
спорта России были. В состав делегации вошли 
президент ФССР Наталия Гарт, генеральный 
секретарь Анна Савка, вице-президент Ген-
надий Родионов. Возможность отобраться на 
ОИ-2026 для наших спортсменов оставалась 
реальной, если возвращение состоялось бы в 
начале следующего сезона.

Голосование было закрытым. Как сказала 
Гарт, вне зала коллеги «выглядели дружелюб-
но», но осмелились поддержать Россию всего 
семь делегатов. Президент ФССР не раз под-
черкивала, что до февраля 2022 года у России 
были прочные и теплые отношения с FIL. Но 
очень быстро, если не сказать стремитель-
но, они остались в прошлом. Наталия Гарт не 
скрывает, что считает поведение руководства 
международной федерации в сложившейся 
ситуации не слишком корректным: «Говоря 
официально, между нами сейчас холод».

Гарт не раз пыталась достучаться до ру-
ководства FIL, так как считает спорт одним из 
немногих направлений, где можно наладить со-
трудничество, несмотря на ситуацию в мире. Но 
все же политическая составляющая оказалась 
для саней тем барьером, который с каждым 
днем только рос, а не уменьшался. Увы, прав 
оказался трехкратный чемпион мира по сан-
ному спорту Роман Репилов, называя надежды 
на допуск наших саночников к Олимпийским 
играм «радужными фантазиями».

Да, МОК, как известно, рекомендует меж-
дународным федерациям по зимним видам 
спорта рассмотреть возможность допуска 
россиян в Милан в нейтральном статусе. И 
ссылается на опыт летней Олимпиады-2024 
в Париже. Никакой идеальной картинки до-
пуска для нас там тоже не было, но в зимних 
видах сегодня право на квалификационный 
отбор есть только в ски-альпинизме, фигурном 
катании, шорт-треке и конькобежном спорте 
(сомнительный по честности, но хотя бы такой). 
Из командных видов уже вылетели хоккей и 
керлинг. Лыжные виды, биатлон, бобслей отказ 
еще не озвучили, но все к тому идет.

Михаил Дегтярев, министр спорта РФ и 
президент Олимпийского комитета России, на 
чемпионате мира по дзюдо, который проходит 
сейчас в Будапеште, провел серию встреч с 
руководителями международных спортивных 
федераций и членами МОК. На встречах об-
суждали как раз вопросы допуска российских 
спортсменов к международным соревнованиям 
и восстановления прав ОКР. 

По словам Дегтярева, которые цитирует 
пресс-служба Минспорта, проходят встречи 
и знакомства со всеми, «кто к этому открыт», 
«разговор один — нам нужно восстановление 
ОКР в правах», для этого «мы ждем» инаугу-
рацию избранного президента МОК Кирсти 
Ковентри. А когда ОКР будет признан, «получим 
возможность» официально вести переговоры 
и отстаивать позицию по допуску наших спор-
тсменов. Сегодня же, подчеркнул Дегтярев, 
нет возможности вести диалог официально. 
«Фигурально выражаясь, они нас не видят в 
упор».

Павел САВЧИК, Ирина СТЕПАНЦЕВА.

✔ Жил-был один официант, который 
мечтал играть в народном театре. Но у 
него никак не получалась реплика «Кушать 
подано!».

✔ Жил-был занавес, который гордился 
своей необходимостью: «Ах, вы бы видели, 
какой успех! — хвастался он. — Сам ре-
жиссер бегал и кричал: «Давайте скорее 
занавес! Занавес давайте!».

✔ Жил-был плакатик «Аншлаг». Он 
всегда был очень грустен и говорил: «Меня 
в этом никудышном театре каждый день 
выбрасывают».

✔ Жил-был буфетчик, который обожал 
Чайковского и Островского за их обязатель-
ные три антракта.

✔ Жил-был суфлер. Он н-н-немного 
з-з-заикался, и поэтому все спектакли в том 
театре шли о-о-о-очень д-д-д... д-долго.

Высшая арифметика

Отрицательные числа
Жили-были Отрицательные числа. И 

никому из окружающих не нравился их знак 
«минус». Но Отрицательные числа объеди-
нились и стали всем говорить, что «минус» 
на «минус» — это уже будет «плюс»!

Страна
Жило-было число «40». Если к нему до-

бавляли слово «градусов» — его любили, 
слово «разбойников» — боялись, «сороков» 
— молились, «бочек арестантов» — облизы-
вались. Вот какое это было замечательное 
число!

А потом его поделили, после чего «4» и 
«0» получили независимость. И сразу стали 
никому не интересны.

Семья
1 + 1 = 2. Потом к ним + 1.  И еще + 1. А 

потом из первых «2» осталось «1», а другой 
«1» стал платить 33%.

История
Жила-была Тысяча. И очень гордилась 

своим именем. Но один доброжелатель Икс 
как-то шепнул ей, что в далекие времена 
Тысяча называлась очень нехорошо Тьмой. 
Она стушевалась и перестала гордиться.

Тактика
Жили-были два «0». Над их пустотой 

смеялись, твердили, что они ничего не 
значат. Но два нуля ловко перебрались на 
футбольное табло и принесли командам по 
целому полновесному очку и по 425 тысяч 
евро за такой результат в Лиге чемпионов.

Евгений ОБУХОВ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА
СПОРТСАТИРА И ЮМОР

НЕ ПРОПУСТИ!

ДНИ РОЖДЕНИЯ

20 ИЮНЯ
Александр Баргман (1970) — актер театра 
и кино, режиссер и актер озвучивания, теле-
ведущий, лауреат Государственной премии 
РФ в области театрального искусства
Юрий Визбор (1934–1984) — поэт, испол-
нитель авторской песни, актер, журналист, 
писатель
Николай Дроздов (1937) — ученый-зоолог, 
автор и ведущий телепрограммы «В мире 
животных»
Владимир Коренев (1940–2021) — актер 
театра и кино, народный артист России
Ольга Прокофьева (1963) — актриса теа-
тра и кино, народная артистка России
Роберт Рождественский (1932–1994) 
— поэт, лауреат Государственной премии 
СССР
21 ИЮНЯ
Николай Бойко (1948) — председатель 
Профсоюза гражданского персонала Воору-
женных сил России
Мишель Платини (1955) — француз-
ский футболист, тренер, спортивный 
функционер
Евгений Симонов (1925–1994) — теа-
тральный режиссер, педагог, драматург, 
народный артист СССР
Сергей Собянин (1958) — политический и 
государственный деятель, мэр Москвы
Александр Твардовский (1910–1971) — 
советский поэт
Дмитрий Холодов (1967–1994) — журна-
лист «МК», жертва теракта
Виктор Цой (1962–1990) — легенда рус-
ского рока
22 ИЮНЯ
Юрий Артюхин (1930–1998) — космонавт, 
Герой Советского Союза
Илья Брызгалов (1980) — хоккеист, вра-
тарь, чемпион мира, обладатель Кубка 
Стэнли
Светлана Крючкова (1950) — актриса теа-
тра и кино, народная артистка РСФСР
Марина Майко (1970) — актриса, хорео-
граф, педагог, директор центра творческого 
развития и патриотического воспитания 
«Школа гардемаринов» 
Владимир Шахрин (1959) — рок-музыкант, 
певец, автор песен, лидер группы «Чайф»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 9...11°, 
днем 16…18°. Облачно. Дождь. Ветер северо-
западный, северный, 6–11 м/c.

Восход Солнца — 3.44, заход Солнца — 
21.17, долгота дня — 17.33.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

20 ИЮНЯ
Всемирный день беженцев
День специалиста минно-торпедной 
службы ВМФ России
Вceмиpный дeнь wi-fi
1880 г. — на пушкинских торжествах Федор 
Достоевский произнес свою знаменитую 
45-минутную речь, посвященную Алексан-
дру Пушкину
1945 г. — в Москву из Берлина доставлено 
Знамя Победы, ранее водруженное на кры-
ше Рейхстага
1950 г. — в газете «Правда» вышла ста-
тья Иосифа Сталина «Марксизм и вопросы 
языкознания»
21 ИЮНЯ
День летнего солнцестояния
Международный день йоги
День кинологических подразделений 
МВД России (День кинолога)
1900 г. — из Кронштадта на поиски мифи-
ческой Земли Санникова вышла экспедиция 
под руководством Эдуарда Толля
1915 г. — в дачном поселке Кунцево (ныне 
территория Москвы) Казимир Малевич на-
писал картину «Черный квадрат» — «икону» 
мирового авангарда
1925 г. — в Москве открыто регулярное 
таксомоторное движение — 16 автомобилей 
марки «Рено»
22 ИЮНЯ
День памяти и скорби — день начала 
Великой Отечественной войны
День народных художественных про-
мыслов в России 
1940 г. — в Компьене Франция подписала 
капитуляцию перед Германией (в том же 
самом вагоне, в котором в 1918 году под-
писывала капитуляцию Германия)
1941 г. — нацистская Германия напала на 
Советский Союз, нанеся удар по военным и 
стратегическим объектам и городам
1993 г. — в Смоленске состоялась торже-
ственная закладка памятника Александру 
Твардовскому и Василию Теркину
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Моя девушка на свадьбе поймала букет 
невесты. Не знаю, как мы теперь будем 
встречаться, если она выйдет замуж. 

Мальчик Антон, читавший школьную ли-
тературу в кратком изложении, родился, 
женился и умер. 

— Дорогой, помнишь мое любимое 
пальто?

— Это которое оверсайз?
— Ну, теперь оно скорее приталенное... 

— Во сколько ты будешь дома?
— Пора уже запомнить, что по пятницам я 
прихожу домой в субботу!

Танцуй, словно тебя никто не видит. Пой, 
словно никто не слышит. Делись мнением, 
будто тебя спрашивают.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Редактор отдела 
Джангули Гвилава, 

e-mail: satira@mk.ru

В рифму
БОТЫ
Людей оставив без работы,
Наш мир заполонили боты!
Простой пример. Вот я хочу
Попасть по записи к врачу.
Звоню. Не занято! И вот —
Мне отвечают! Это бот...
Он говорит почти как мама!
Такая женщина — программа…

Жаль только, «мама» глуховата.
Или в ушах у «мамы» вата…
Программа не сильна в нюансах…
Добиться цели мало шансов!
Впустую бегаю по кругу…
Бот просит оценить услугу!
Сдаюсь и поднимаю руки…
Возьмут ли «маму» на поруки?
 
Не ровен час, мою работу
Поручат завтра тоже — боту...
А как такой вам поворот —
А вдруг я сам такой же бот?!
А вдруг уже планеты нет,
И всё вокруг — машинный бред?
Нет воскресения, субботы…
И нет людей — одни лишь боты…

Сергей ЧЕПЕЛЕВ.

Осенило

СКАЗКИ О ТЕАТРЕ

ПОДЛОСТЬ
Российские 
хоккеисты 
и саночники 

не выступят 
на зимних 

Играх 2026 года 
в Италии

ТЕСТ ДЛЯ ТАТАМИ 
Как дзюдоист 

Матвей Каниковский 
победил 

на чемпионате 
мира

ХОЛОДНАЯХОЛОДНАЯ
ОЛИМПИИСКАЯ

Матвей Каниковский (второй слева) с «золотом» 
и Арман Адамян (крайний справа) с «бронзой» ЧМ.

Роман 
Репилов.
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Сергей Широков (слева)
в финале Олимпиады-2018.

ЧИТАЙТЕ В ИЮНЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 
«ОХОТА И РЫБАЛКА. ХХI ВЕК»

«Оружие»
Неудавшийся прорыв — 
история создания двуствол-
ки нового поколения.
Ночная оптика на охоте — 
современные ПНВ и законо-
дательные ограничения. 

«Природа»
Настоящий лесник — 
международное общество 
сохранения зубров, или как 
все начиналось.

Танцующие на воде — чом-
ги крупным планом.
Друг мой Ашпаров — 
воспоминания старого 
таежника.

«Трофеи»
Неуловимый гигант — тро-
фейный марал в горах Вос-
точного Казахстана.
Бурый беспредел — встре-
ча с косолапым разбойни-
ком, которого не ждали.

МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

www.ohotniki.ru

«УЭЗЕРБИ» «УЭЗЕРБИ» 
НА ВСЮ ЖИЗНЬНА ВСЮ ЖИЗНЬ

С ЛУКОМ НА ТОКС ЛУКОМ НА ТОК
    

МОЯ ПЕРВАЯ МОЯ ПЕРВАЯ 
СЕМГАСЕМГА

ПОГАНОЕ СВИДАНИЕПОГАНОЕ СВИДАНИЕ
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